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El doble grado 
en Física y 
matemáticas 
como joya de 
la Hispalense
Tres de los cuatro mejores  
de la Selectividad lo han elegido

Francisco García Paños 
SEVILLA 
{No está de más fijarse en los 
detalles. Por ejemplo, si tres de 
los cuatro mejores estudiantes 
de Sevilla de la pasada Selecti-
vidad coinciden en su deseo 
de estudiar el doble grado en 
Física y Matemáticas de la Uni-
versidad de Sevilla (US), ten-
drán sus motivos.   

También tienen nota sufi-
ciente, y no es fácil, porque es-
te doble grado se ha converti-
do desde su creación, hace so-
lo tres años, en el más cotizado 
de Andalucía. A falta de cono-
cer su nota de corte del próxi-
mo curso, ha tenido cada vez  
un ingreso más exigente. En 
2013 se accedió con un 12,828; 
en 2014, con un 13,263, y el 
curso pasado, con un 13,445.  

Las solicitudes también cre-
cen cada año. En 2013 lo de-
mandaron 147, 53 de ellos co-
mo «primera preferencia». El 
curso pasado hubo 258 solici-
tudes, 144 en primer lugar. Las 
plazas son escasas, 15 el primer 
año y 20 a partir del segundo, 
de manera que sólo quienes 
tengan un expediente verda-
deramente sobresaliente pue-
den optar a cursar este doble 
grado. 

La segunda titulación que, 
el curso pasado, requirió una 
calificación más alta para en-
trar fue Biomedicina básica y 
experimental, de la Universi-
dad de Sevilla. En la universi-
dad Pablo de Olavide, el corte 
más elevado fue el 12,504 de 
su grado de Biotecnología. La 
realidad es que el doble grado 

en Física y matemáticas no ha 
puesto todavía a ningún egre-
sado en la calle, y habrá que es-
perar hasta 2018, pero aún así 
cada año hay más jóvenes que 
se interesan por él. 

Y no es una tendencia ex-
traña. En la Complutense de 
Madrid sucede exactamente lo 
mismo. El año pasado, solo los 
alumnos que acabaron el Ba-
chillerato y la Selectividad con, 
al menos, una 13,45, pudieron 
cursarlo allí.  

Explica la US que «los gra-
dos en Física y en Matemáticas 
poseen la suficiente comple-
mentariedad para hacer viable 
el diseño de un itinerario para 
la obtención del doble grado. 
De las titulaciones de la rama 
de Ciencias, la Física es la que 
más requerimientos matemá-
ticos exige». Por otro lado, «el 
rigor en el análisis de los pro-
blemas que el Grado en Mate-
máticas aporta será un valor 
que los alumnos que cursen el 
doble título obtendrán, y se ve-
rá complementado con la apli-
cación a problemas físicos y la 
necesidad de modelización 
que exige la aproximación al 
estudio de estos problemas». 

Y ya en este enunciado se 
empieza a ver por dónde surge 
el interés en esta doble titula-
ción, más allá de la importan-
cia que los gustos de cada uno: 
las perspectivas laborales son 
excelentes. 

El decano de la Facultad de 
Matemáticas, Antonio Beato, 
es prudente porque todavía no 
hay egresados, aunque augura 
buenas perspectivas y asegura 

que harán un seguimiento de 
esos primeros alumnos que se 
integren en el mercado laboral.  

Beato destaca también el 
carácter «muy vocacional» de 
las dos disciplinas que se im-
parten y la «buena acogida» 
que el grado ha tenido desde 
su inicio en 2013. «No teníamos 
claro hasta qué nivel íbamos a 
llegar. Sí creíamos que iban a 
ser alumnos vocacionales y 
con capacidad para atreverse 
con dos grados a la vez». Luego 
resultó que sus mejores expec-
tativas se quedaron cortas, de 
ahí la altísima nota de corte, 
que también tiene que ver con 
las pocas plazas que se oferta: 
15 el primer año y 20 los si-

La facultad de Física de la Universidad de Sevilla. / El Correo

C’s demanda 
probar ya en 
un distrito  
el programa 
de ahorro 
energético

C.S. 
SEVILLA 
{El concejal de Ciudada-
nos (C’s) en el Ayunta-
miento de Sevilla, Javier 
Moyano, se ha mostrado 
satisfecho por el avance en 
materia de sostenibilidad 
y ahorro energético que 
supone el Plan de Acción 
por el Clima y la Energía 
Sostenibles (Paces) que 
aprobó el pleno el pasado 
jueves y pide «ponerse a 
trabajar desde ya para ver-
lo hecho realidad», así co-
mo materializar «este mis-
mo año» un programa pi-
loto de ahorro energético 
en un distrito de la ciudad.  

En un comunicado, 
Moyano ha calificado el 
documento como «ambi-
cioso y vivo», que marca la 
prioridad de reducir un 40 
por ciento respecto a 2010 
los gases de efecto inver-
nadero, algo que «será cla-
ve» en la lucha contra el 
cambio climático, de la 
que Sevilla «debe ser un 
ejemplo internacional». 
Asimismo, el concejal ha 
declarado que su partido 
«ha votado afirmativa-
mente, ya que se trata de 
un texto muy importan-
te», pero no quiere que «se 
quede en el papel, sino 
verlo hecho realidad». En 
este sentido, ha recordado 
el acuerdo presupuestario 
firmado por el alcalde, el 
socialista Juan Espadas, 
con C’s, por el que el go-
bierno se comprometía a 
comenzar en este ejercicio 
la auditoría energética de 
los edificios municipales y 
a ejecutar igualmente un 
programa piloto de ahorro 
energético en un distrito 
de la ciudad, que además 
pide que «se materialice 
este mismo año como se 
acordó». ~

EL DATO 
La investiga-
ción permite 
encontrar 
qué genes 
están involu-
crados en 
determina-
das enferme-
dades

ò
nes, ya que un mejor conoci-
miento de las medidas y sus 
peculiaridades repercute po-
sitivamente en futuros estu-
dios basados en este tipo de 
técnicas, según ha señalado 
la profesora de la Universi-
dad de Sevilla y autora del 
trabajo, Beatriz Pontes.  

El estudio, basado en sub-
grupos de genes, se emplea 
además para desarrollar e in-
vestigar tratamientos de fár-
macos, así como para reali-
zar estudios personalizados 
a partir de perfiles genéticos 
de pacientes. ~

C.S. 
SEVILLA 
{Miembros del grupo de in-
vestigación Sistemas Infor-
máticos de la Universidad de 
Sevilla han llevado a cabo un 
estudio de distintas medidas 
de evaluación de biclusters. 
Se trata de un subgrupo de 
genes relacionados entre sí 
que, a través de un subgrupo 

de experimentos, permiten 
encontrar qué genes partici-
pan en un proceso biológico 
determinado.  

En un comunicado, la His-
palense explicó que esto per-
mite, entre otras aplicacio-
nes, encontrar nuevos genes 
involucrados en enfermeda-
des o subtipos de enferme-
dades que aún no hayan sido 

descubiertos, lo que podría 
colaborar en su curación.  

El artículo científico Qua-
lity measures for gene expres-
sion biclusters?, publicado en 
la revista especializada Plos 
One, presenta conclusiones 
relevantes sobre las peculia-
ridades de cada una de las 
distintas métricas destina-
das a tal propósito, lo que 

permite al investigador se-
leccionar la medida más ade-
cuada para un determinado 
experimento de búsqueda de 
biclusters.  

El análisis y estudio pre-
sentados en este trabajo re-
presentan una aportación 
«muy interesante» en el ám-
bito de las técnicas de bús-
queda de biclusters de ge-

Un estudio analiza técnicas para hallar 
genes involucrados en enfermedades

guientes: «Lo planteamos en 
una época con los recursos que 
existía y había que adaptarse». 
Por ejemplo, un grupo de prác-
ticas de Física lo forman 20 
alumnos, y en Matemáticas 
hay que cubrirlo con los profe-
sores que tenemos. 

De manera que con este gra-
do ha cristalizado el interés 
«que siempre hubo», según 
Beato, por la unión de la física 
y las matemáticas. «Se trata de 
una propuesta natural con dos 
titulaciones muy cercanas», in-
siste. Los alumnos que se atre-
van deberán obtener 360 cré-
ditos en cinco años, 72 créditos 
por curso. Un reto atractivo y 
con buenas perspectivas. ~

EL DATO 
Los cinco 
años del do-
ble grado se 
dividen en 
72 créditos 
por año.

ò
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FRANCISCO RODRÍGUEZ 

SEVILLA 

El colegio Buen Pastor, concertado en 
los niveles educativos obligatorios, ha 
sido el primero en elevar una queja 
formal por el cambio de criterio en la 
confección del escalafón de centros 
por los datos de sus alumnos en las 
pruebas de acceso universitarias de-
cidido unilateralmente por la Univer-
sidad de Sevilla al tomar únicamente 
las veinte mejores notas de cada cen-
tro académico, desechando el resto. 

En una dura nota de protesta diri-
gida al rector Miguel Ángel Castro, el 
equipo directivo y el claustro de pro-
fesores se siente «avergonzado por la 
manipulación en la que nos hemos vis-
to involucrados por la vergonzosa ac-
tuación de la Universidad de Sevilla»  
por lo que «conmina a no volver a pu-
blicar o utilizar datos pertenecientes 
al Buen Pastor y sus alumnos, al te-
mer una nueva manipulación». El co-
legio, además, está ya gestionando el 
cambio de adscripción a la Universi-
dad Pablo de Olavide para futuras prue-
bas y anuncia que «no hará acto de 
presencia en ningún acto oficial de la 
Universidad de Sevilla» en tanto en 
cuanto no se produzca una rectifica-
ción y «continúe este equipo de gobier-
no». 

La carta de protesta que el colegio 
ha hecho llegar a ABC indica que el 
nuevo escalafón «proporciona una in-
formación absolutamente sesgada y 
carente de todo fundamento» por cuan-
to la «utilización de las medias de los 
veinte primeros alumnos no es más 
que una manipulación de los datos 
para la defensa de la enseñanza públi-
ca». «¿Por qué ese número? Es decir, 
¿por qué no los cinco mejores?, ¿por 
qué no los diez primeros? Y ya pues-
tos, ¿por qué no las veinte peores me-
dias?», se pregunta en la segunda de 
las ocho consideraciones que formu-
la al rector Castro. 

El Buen Pastor subraya a este res-
pecto que «la escasa diferencia entre 
la media total de nuestros alumnos 
(8,26) y la de nuestras veinte primeras 
calificaciones (8,57) deviene del traba-
jo del colegio con la totalidad de alum-
nos, sacando el máximo partido de to-
dos». El colegio presentó a la Selecti-
vidad 42 alumnos de 45 matriculados 
en Segundo de Bachillerato. Todos 
aprobaron.  

El equipo directivo del centro mues-
tra también su extrañeza por el cam-
bio en los criterios de confección del 
escalafón cuando se trata del último 
año de la Selectividad.

El Buen Pastor, «avergonzado» 
con el escalafón de Selectividad
∑ Desautoriza a la 

Universidad a hacer 
uso de los datos de sus 
alumnos y sus notas

ROCÍO RUZ 
Alumnos examinándose de Selectividad en la Universidad de                  
Sevilla el pasado mes de junio

CRISTINA AGUILAR SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla procedió 
ayer al cierre del parque de bomberos 
de Pino Montano después de detec-
tar pulgas en sus instalaciones. No se 
trata de una plaga, tal y como han ase-
gurado a ABC fuentes municipales, 
sin embargo, por prevención se ha op-
tado por esta medida. Así, desde hoy, 
técnicos del Zoosanitario acudirán al 
parque para evaluar y determinar qué 
actuación llevar a cabo, entre las que 
figurarán, con toda probabilidad la 
desinsectación, desinfección y lim-
pieza posterior del edificio.  

Las mismas fuentes apuntan que 
se ha tenido constancia de la presen-
cia de los parásitos tras una actuación 
en un incendio de pastos, momento 
en el que las pulgas se adhirieron a los 
trajes de los bomberos. Pese a todo, 
se estima que el parque esté cerrado 
no más de una semana, mientras se 
realizan los trabajos por parte del Zoo-
sanitario. En este sentido, el Ayunta-
miento ha lanzado una llamada de 
tranquilidad a la población, puesto 
que «la cobertura queda garantizada 
con los parques de Carretera Amari-
lla y Central», a donde se trasladarán 
los efectivos de Pino Montano. 

Taquillas 
Delegados de prevención de riesgos 
laborales del Sindicato Andaluz de 
Bomberos han asegurado a ABC que 
este suceso se ha podido desencade-
nar por la falta de dos servicios que 
consideran «imprescindibles».  

El primero se trata de un sistema 
de lavado de los uniformes tras cubrir 
actuaciones. «El parque Sur, en la ave-
nida de la Paz, es el único que dispo-
ne de dos lavadoras industriales, pero 
a menudo no funcionan. Este servicio 
es necesario porque a veces llegamos 
con disolvente en los trajes, restos de 
sangre si cubrimos un accidente o pul-
gas como en este caso, entre otros. Con 
un sistema de lavado, posiblemente 
se hubieran evitado las pulgas», seña-
lan. Por otro lado, ven «indispensable» 
que los parques Sur, Carretera Amari-
lla y Pino Montano dispongan de dos 
taquillas, como ocurre en San Bernar-
do.  «Las taquillas que existen actual-
mente están cerradas y sin ventilación, 
donde se une nuestra ropa de calle y 
la de trabajo. En este caso, nos hemos 
podido llevar las pulgas a casa», y aña-
den: «Cuando llegamos de un fuego, 
la ropa viene contaminada con gases 
que han combustionado y que son tó-
xicos a largo plazo. En esas taquillas 
no se ventilan». 

Respecto de esto, fuentes munici-
pales afirman que existe un expe-
diente abierto, con un presupuesto 
de 70.000 euros, para equipar a los 
parques con una segunda taquilla 
ventilada. 

Cierra el parque de 
bomberos de Pino 
Montano por la  
presencia de pulgas

SEGURIDAD LABORAL

BAJO CITA PREVIA
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El Partido Socialista insistirá en el Co-
mité Federal del próximo sábado en su
negativaa investiraMarianoRajoycomo
presidente del Gobierno. La estrategia
busca trasladar lapresiónalPartidoPo-
pular. Ayer, SusanaDíaz lanzó una ad-
vertencia a Pedro Sánchez en boca del

secretario de Organización del PSOE
andaluz, Juan Cornejo, quien señaló al
líder socialista que «ojito con las con-
sultas», en referencia a la idea desliza-
da por laDirecciónFederal de someter
a consultade losmilitantesunaposible
abstenciónque facilite unGobiernodel

PP. Cornejo, mano derecha de Susana
Díaz, oficializó ayer el rechazode la fe-
deración andaluza a la candidaturadel
líder del PP, y argumentó que la «gran
coalición», PP-PSOE, «noesbuenapara
España» ya que este país necesita una
alternativa constitucional de gobierno.

El PSOE insistirá el sábado en su «no»
aRajoy para trasladar la presión al PP

ESPAÑA

EL NÚMERODOS DE SUSANADÍAZ ADVIRTE A SÁNCHEZ: «OJITO CON LAS CONSULTAS»

JuanCornejo también
oficializó ayer el rechazo
del PSOEandaluz a la
candidatura del líder popular

La visita del presidente de los Esta-
dos Unidos a Sevilla consistirá en
una fugaz estancia demenos de 18
horas. Llegará desdeVarsovia la no-
che del sábado, o ya demadrugada,
y en la mañana del domingo cono-
cerá el Alcázar acompañado del Rey
Felipe VI, para a continuación tras-
ladarse a la base naval de Rota.

Obama llega el
sábado y visitará
el Alcázar el
domingo
junto al Rey

SEVILLA

ElcolegioconcertadoBuenPastorha
sido el primero en protestar por el
cambiode criteriode laUniversidad
de Sevilla al clasificar a cada centro
según lanotamediadesus20prime-
ros alumnos en Selectividad. Ha en-
viadounanota a laUSpor la «mani-
pulaciónvergonzosa»y ladesautori-
zaalusode losdatosde losalumnos.

Queja del Buen
Pastor por la
«manipulación
vergonzosa» de la
Hispalense

RANKINGDE SELECTIVIDAD

El accidente de tráfico más grave
en lo que va de año en la provincia
se cobró ayer la vida de tres jóvenes
de entre 22 y 23 años y vecinas de
la capital hispalense, y una cuarta
chica que iba con las fallecidas re-
sultó herida grave. El vehículo en el
que viajaban chocó frontalmente,
al parecer en un adelantamiento,
con otro coche ocupado por unma-
trimonio con su bebé, todos heri-
dos también. La colisión se produ-
jo sobre las 15.30 horas en la Nacio-
nal IV a la altura de Lebrija

Tres jóvenes
sevillanasmuertas
y cuatro heridos
en la A-4, tras un
choque frontal

ACCIDENTE EN LEBRIJA

INFORME ECONÓMICODE LAARCHIDIÓCESIS 2015

LOSFIELESAPORTANEL
29,75%DELOS INGRESOS
DELA IGLESIA
ASENJO DETALLÓ UNAS CUENTAS EN LAS
QUE DESTACA QUE SÓLO EL 13,49% DE LAS
HERMANDADES CONTRIBUYEN AL FONDO

El arzobispo, monseñor Asenjo, ayer en la
presentación de ingresos y gastos del ejercicio

T
rabaja como si todo dependiera de ti, rezó san Agustín, tan dado a
los buenos pensamientos. Eso es lo que opinan muchos ciudada-
nos en esta hora de España. Mientras los políticos –unos más que

otros– habitan en su burbuja alejados de la calle, la vida real sigue con
su cotidianidad. En el reducto del juego partidista el aire se vuelve irres-
pirable. Sobrevuelan lamezquindad, el egoísmo, la vanidad, la contuma-
cia, cierta vesania y, sobre todo, una distancia sideral con el votante de a
pie. Se dedican a la antropofagia política, mientras las listas del paro re-
gistraban en junio 124.000 desempleados menos. Hay casi 100.000 nue-
vos cotizantes que se sentirán útiles, que cobrarán un sueldo, que ven el
horizonte inmediatomás despejado y que probablemente percibiránmás
dulzura que esclavitud en esta oportunidad. A la gente le gusta ganarse
el pan. Salvo excepciones, nadie quiere vivir de la sopa boba ni de esos
650 euros por los que los estadosmás intervencionistas obligan a hacer
cola. Nadie quiere hacer cola, y menos la del paro.

17.760.271 TRABAJADORES

El astrolabio
POR BIEITO RUBIDO

M a r t e s , 5 d e j u l i o d e 2 0 1 6

ANDRÉS AMORÓS DESMENUZA LAS ESENCIAS DE LA FERIA DE SAN FERMÍN TOROS

Más información

en desevilla.es
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El PSOE andaluz pide
un “no rotundo” a la
investidura de Rajoy 328-29

Los colegios privados, contra
el ranking de Selectividad
de la Hispalense 310

Sampaoli promete un
Sevilla al ataque y Monchi
augura diversión 3DP 2-3

www.diariodesevilla.es

Año XVIII. Número 6.286

Sevilla se blinda para garantizar la
seguridad del presidente Obama

El Maestranza
separa las gerencias
de teatro y orquesta y
no resuelve su crisis

47 LOS PROBLEMAS DEL COLISEO CULTURAL

● Las deudas y las diferencias internas
hacen que las instituciones abran
dos procesos diferentes de selección

Fuerte caída del paro en Sevilla
pero sin creación de empleo

34-35 BUEN DATO EN ANDALUCÍA CON CASI 20.000 DESEMPLEADOS MENOS

Los ingresos por las
visitas a la Catedral
se disparan un 25%

8-9 ASENJO PRESENTA LAS CUENTAS

Tres muertos y tres
heridos en un choque
frontal en Lebrija

19 ACCIDENTE EN LA N-IV

ANTONIO PIZARRO

● El despliegue policial en el centro se
intensificará a lo largo de la semana

● Será recibido por el Rey en el aeropuerto y
está previsto que se aloje en el Hotel Colón

REALIZARÁ EL DOMINGO POR LA MAÑANA UNA VISITA AL CENTRO HISTÓRICO, CATEDRAL Y ALCÁZAR 32-3

Patrulla a caballo de
la Policía, ayer por la
tarde en la Avenida.
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EDUCACIÓN

Diego J. Geniz

Un cambio envuelto en la polémi-
ca. El nuevo criterio aplicado por
la Universidad de Sevilla para
calcular la nota media de los co-
legios e institutos en la Selectivi-
dad sigue generando debate. No
es para menos, ya que después de
décadas en las que los centros
privados coronaban el listado, la
enseñanza pública lidera esta ta-
bla, precisamente el último año
–supuestamente– en que se cele-
bran estas pruebas. Desde los
institutos se congratulan de que
la Hispalense haya realizado una
selección previa que les permita
“competir” en igualdad de condi-
ciones, mientras que centros pri-
vados, como el Buen Pastor y el
San Francisco de Paula, conside-
ran “sesgado” dicho ranking, ya
que no se tiene en cuenta la cali-
ficación de todos los alumnos.

El cambio se produce en un mo-
mento en el que las pruebas de ac-
ceso a la Universidad (PAU) se en-
cuentran bastante cuestionadas.
Sirva de ejemplo el dato más ac-
tualizado. Este año las han supe-
rado el 94% de los estudiantes
que se han presentado. Hace

tiempo, por tanto, que la PAU de-
jó de servir como filtro para alcan-
zar los estudios superiores, pues
casi la totalidad de los aspirantes
la aprueban. La polémica Lomce
plantea que en 2017 estas pruebas
sean sustituidas por la reválida al
final del segundo curso de Bachi-
llerato, lo que ha generado una
dura crítica por los partidos de la
oposición, al entender que se co-
pia un modelo propio de la dicta-
dura franquista que “reserva” la
enseñanza universitaria a los
alumnos de la educación privada.

Más allá de este debate, los da-
tos extraídos de la Selectividad
han servido, principalmente, pa-
ra fijar una nota de corte en las
carreras académicas y conocer el
nombre de los alumnos con ma-
yor puntuación. A ello se añade
el famoso ranking de los centros
educativos con la mejor califica-
ción media. Aquí los más benefi-
ciados han sido hasta ahora los
de titularidad privada. Los nom-
bres del Buen Pastor, San Fran-
cisco de Paula y Highlands se al-
ternaban para coronar el listado

de la Hispalense, mientras que el
de la Pablo de Olavide –que no
ha cambiado el criterio a la hora
de calcular esta calificación–
suele liderarlo el Alberto Durero
(también conocido como Cole-
gio Alemán). La Hispalense
siempre se ha mostrado reacia a
facilitar estos datos. De hecho,
no los ha ofrecido hasta hace po-
cos años y nunca ordenados por
nota media, sino por orden alfa-
bético. La tabla distribuida con
la calificación de cada centro
–sólo contiene este dato–ha sido

una novedad de 2016, modifica-
ción que traía un factor sorpresa:
la puntuación estaba calculada
con las 20 mejores notas de cada
colegio e instituto adscrito a la
Universidad de Sevilla.

Esta selección tiene como fin
que centros públicos y privados
compitan en igualdad de condi-
cones, ya que los segundos –por
norma general– llevan a la Selec-
tividad a los alumnos mejor pre-
parados y cuyo número suele ser
más reducido que el de los públi-
cos, obligados, por su idiosincra-
sia, a presentar una promoción
más heterogénea. Esta “mezcla”
provoca que la nota media difícil-
mente alcance la de los privados,
y por tanto, se queden fuera del
pódium. La Hispalense ha decidi-
do escoger a los 20 mejores para
que ese factor de excelencia ho-
mogénea también impere en los
públicos. Un criterio que conlle-
va, en primer lugar, a aumentar
la calificación de todos los cole-
gios e institutos y, por otro, a que
el IES Fernando de Herrera y el
IES Martínes Montañés coronen
el ranking, con lo que los priva-
dos pierden el protagonismo en
esta clasificación.

El cambio de criterio hay que
contextualizarlo. Se produce en
pleno desarrollo de la Lomce, la

reforma educativa del Gobierno
en mayoría del PP a la que siem-
pre se ha opuesto la Hispalense,
al entender, entre otros moti-
vos, que beneficia a la enseñan-
za privada y perjudica a la pú-
blica. El resultado de elegir a las
20 mejores calificaciones des-
tierra de lo más alto de la tabla
a los centros privados.

Pero dicha selección sigue
mostrando una realidad social en
la que la igualdad de oportunida-
des entre los barrios de la ciudad
hispalense está aún lejos de con-
seguirse, al menos, en el plano
académico. Los dos institutos pú-
blicos líderes en Selectividad se
sitúan en la Avenida de la Palme-
ra y en Nervión, barrios en los
que residen familias burguesas.
El tercero, siguiendo en la capi-
tal, es el San Isidoro (en pleno
centro), y el cuarto, el Carlos Ha-
ya (en Tablada). El quinto insti-
tuto hispalense es el IES Vicente
Aleixandre, ya en Triana, que
ocupa en la tabla el puesto 25.
Por tanto, aunque se haya cam-
biado el criterio para elaborar la
tabla, hay algo imposible de ocul-
tar: el contexto socioeconómico
de cada centro condiciona su ex-
celencia formativa.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Imagen de las recientes pruebas de Selectividad, celebradas el pasado mes de junio.

El pódium arrebatado

● El Buen Pastor y el San Francisco de Paula acusan a la Hispalense de “engaño” al calcular

la calificación de Selectividad con las 20mejores notas de cada centro y no con la totalidad

El nuevo ranking sigue

mostrando la influencia

del contexto social en

los centros educativos

“Manipulación”, “disparate” y cambio de adscripción

El equipo directivo del Colegio
Buen Pastor ha enviado un es-
crito al rector de la Universidad
de Sevilla, Miguel Ángel Castro,
en el que acusa a la institución
académica de “manipulación”
por elaborar el ranking de los
centros en Selectividad sólo te-
niendo en cuenta las 20 mejo-
res notas. Por tal motivo, exi-
gen a la Hispalense que remita
a los medios de comunicación
la configuración de esta lista
con todos los alumnos que se

ñi, califica de “disparate absolu-
to” el criterio seguido por la
Hispalense. “Veinte notas pue-
den engañar más que todas, ya
que entre muchos alumnos só-
lo son los excelentes”, refiere el
director del San Francisco de
Paula, quien siempre ha mante-
nido una postura escéptica so-
bre la Selectividad: “Las gran-
des universidades seleccionan
por entrevistas, valorando acti-
tudes y aptitudes. En España no
se hace y así nos va”.

han presentado por cada centro,
como sigue haciendo la UPO. En
la misiva, exigen al equipo de go-
bierno de la Hispalense que no
vuelva a usar datos del Buen
Pastor para evitar “una nueva
manipulación”. “Es más, estamos
gestionando el cambio de ads-
cripción a la Universidad Pablo
de Olavide para futuras pruebas”,
especifica el equipo directivo del
Buen Pastor en la carta. Por su
parte, el director del Colegio San
Francisco de Paula, Luis Rey Go-
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R. S.

Miembros del Grupo de Investi-
gación Sistemas Informáticos
de la Universidad de Sevilla lle-
van a cabo un estudio de distin-
tas medidas de evaluación de
biclusters (subgrupos de genes
relacionados entre sí para un
subgrupo de experimentos),
que permiten encontrar qué ge-
nes participan en un proceso
biológico determinado. Esto
permite, entre otras aplicacio-
nes, encontrar nuevos genes in-
volucrados en enfermedades o
subtipos de enfermedades que
aún no hayan sido descubiertos
por los investigadores.

El artículo científico Quality
measures for gene expression bi-
clusters? publicado en la revista

especializada Plos One, presen-
ta conclusiones relevantes so-
bre las peculiaridades de cada
una de las distintas métricas
destinadas a tal propósito, lo
que permite al investigador se-
leccionar la medida más ade-
cuada en cada momento para
un determinado experimento
de búsqueda de biclusters.

La Hispalense destaca que el
análisis y estudio presentados
en este trabajo representan una
aportación muy interesante en
el ámbito de las técnicas de
búsqueda de biclusters de ge-
nes, ya que un mejor conoci-
miento de las medidas y sus pe-
culiaridades repercute positi-
vamente en futuros estudios
basados en este tipo de técni-
cas, señala Beatriz Pontes, pro-
fesora de la Universidad de Se-
villa y autora del trabajo.

La Universidad de Sevilla se-
ñala que el estudio basado en
subgrupos de genes se emplea
además para desarrollar e in-
vestigar tratamientos de fárma-
cos, así como para realizar estu-
dios personalizados a partir de
perfiles genéticos de los pacien-
tes estudiados.

Analizan técnicas para encontrar nuevos
genes involucrados en enfermedades
● El estudio de

la US se emplea

para desarrollar

tratamientos

de fármacos

M. G.

Beatriz Pontes, profesora de la Universidad de Sevilla autora del trabajo.

La Guardia
Civil interviene
un camión
con 1.260 kilos
de pijotas

R. S.

La Guardia Civil ha interveni-
do a un mayorista de pescado
que transportaba en un ca-
mión 1.260 kilos de pijotas in-
maduras y sin trazabilidad
que pretendía comercializar.
El hombre aprovechó el mo-
mento en el que la selección
española de fútbol jugaba un
partido de la Eurocopa para
transportar las 180 cajas de
este pescado, aunque la Guar-
dia Civil ya tenía conocimien-
to de este posible movimiento,
informó ayer el instituto ar-
mado en un comunicado.

Una patrulla de Seprona lo-
calizó el camión sospechoso y
comenzó a seguirlo, tras lo
que el conductor, vecino de
Ayamonte (Huelva), realizó
maniobras evasivas y final-
mente fue interceptado. En la
inspección del camión se de-
tectó en su interior 180 cajas
de 7 kilogramos cada una con
un total de 1.260 kilos de pijo-
tas sin trazabilidad.
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El doble grado 
en Física y 
matemáticas 
como joya de 
la Hispalense
Tres de los cuatro mejores  
de la Selectividad lo han elegido

Francisco García Paños 
SEVILLA 
{No está de más fijarse en los 
detalles. Por ejemplo, si tres de 
los cuatro mejores estudiantes 
de Sevilla de la pasada Selecti-
vidad coinciden en su deseo 
de estudiar el doble grado en 
Física y Matemáticas de la Uni-
versidad de Sevilla (US), ten-
drán sus motivos.   

También tienen nota sufi-
ciente, y no es fácil, porque es-
te doble grado se ha converti-
do desde su creación, hace so-
lo tres años, en el más cotizado 
de Andalucía. A falta de cono-
cer su nota de corte del próxi-
mo curso, ha tenido cada vez  
un ingreso más exigente. En 
2013 se accedió con un 12,828; 
en 2014, con un 13,263, y el 
curso pasado, con un 13,445.  

Las solicitudes también cre-
cen cada año. En 2013 lo de-
mandaron 147, 53 de ellos co-
mo «primera preferencia». El 
curso pasado hubo 258 solici-
tudes, 144 en primer lugar. Las 
plazas son escasas, 15 el primer 
año y 20 a partir del segundo, 
de manera que sólo quienes 
tengan un expediente verda-
deramente sobresaliente pue-
den optar a cursar este doble 
grado. 

La segunda titulación que, 
el curso pasado, requirió una 
calificación más alta para en-
trar fue Biomedicina básica y 
experimental, de la Universi-
dad de Sevilla. En la universi-
dad Pablo de Olavide, el corte 
más elevado fue el 12,504 de 
su grado de Biotecnología. La 
realidad es que el doble grado 

en Física y matemáticas no ha 
puesto todavía a ningún egre-
sado en la calle, y habrá que es-
perar hasta 2018, pero aún así 
cada año hay más jóvenes que 
se interesan por él. 

Y no es una tendencia ex-
traña. En la Complutense de 
Madrid sucede exactamente lo 
mismo. El año pasado, solo los 
alumnos que acabaron el Ba-
chillerato y la Selectividad con, 
al menos, una 13,45, pudieron 
cursarlo allí.  

Explica la US que «los gra-
dos en Física y en Matemáticas 
poseen la suficiente comple-
mentariedad para hacer viable 
el diseño de un itinerario para 
la obtención del doble grado. 
De las titulaciones de la rama 
de Ciencias, la Física es la que 
más requerimientos matemá-
ticos exige». Por otro lado, «el 
rigor en el análisis de los pro-
blemas que el Grado en Mate-
máticas aporta será un valor 
que los alumnos que cursen el 
doble título obtendrán, y se ve-
rá complementado con la apli-
cación a problemas físicos y la 
necesidad de modelización 
que exige la aproximación al 
estudio de estos problemas». 

Y ya en este enunciado se 
empieza a ver por dónde surge 
el interés en esta doble titula-
ción, más allá de la importan-
cia que los gustos de cada uno: 
las perspectivas laborales son 
excelentes. 

El decano de la Facultad de 
Matemáticas, Antonio Beato, 
es prudente porque todavía no 
hay egresados, aunque augura 
buenas perspectivas y asegura 

que harán un seguimiento de 
esos primeros alumnos que se 
integren en el mercado laboral.  

Beato destaca también el 
carácter «muy vocacional» de 
las dos disciplinas que se im-
parten y la «buena acogida» 
que el grado ha tenido desde 
su inicio en 2013. «No teníamos 
claro hasta qué nivel íbamos a 
llegar. Sí creíamos que iban a 
ser alumnos vocacionales y 
con capacidad para atreverse 
con dos grados a la vez». Luego 
resultó que sus mejores expec-
tativas se quedaron cortas, de 
ahí la altísima nota de corte, 
que también tiene que ver con 
las pocas plazas que se oferta: 
15 el primer año y 20 los si-

La facultad de Física de la Universidad de Sevilla. / El Correo

C’s demanda 
probar ya en 
un distrito  
el programa 
de ahorro 
energético

C.S. 
SEVILLA 
{El concejal de Ciudada-
nos (C’s) en el Ayunta-
miento de Sevilla, Javier 
Moyano, se ha mostrado 
satisfecho por el avance en 
materia de sostenibilidad 
y ahorro energético que 
supone el Plan de Acción 
por el Clima y la Energía 
Sostenibles (Paces) que 
aprobó el pleno el pasado 
jueves y pide «ponerse a 
trabajar desde ya para ver-
lo hecho realidad», así co-
mo materializar «este mis-
mo año» un programa pi-
loto de ahorro energético 
en un distrito de la ciudad.  

En un comunicado, 
Moyano ha calificado el 
documento como «ambi-
cioso y vivo», que marca la 
prioridad de reducir un 40 
por ciento respecto a 2010 
los gases de efecto inver-
nadero, algo que «será cla-
ve» en la lucha contra el 
cambio climático, de la 
que Sevilla «debe ser un 
ejemplo internacional». 
Asimismo, el concejal ha 
declarado que su partido 
«ha votado afirmativa-
mente, ya que se trata de 
un texto muy importan-
te», pero no quiere que «se 
quede en el papel, sino 
verlo hecho realidad». En 
este sentido, ha recordado 
el acuerdo presupuestario 
firmado por el alcalde, el 
socialista Juan Espadas, 
con C’s, por el que el go-
bierno se comprometía a 
comenzar en este ejercicio 
la auditoría energética de 
los edificios municipales y 
a ejecutar igualmente un 
programa piloto de ahorro 
energético en un distrito 
de la ciudad, que además 
pide que «se materialice 
este mismo año como se 
acordó». ~

EL DATO 
La investiga-
ción permite 
encontrar 
qué genes 
están involu-
crados en 
determina-
das enferme-
dades

ò
nes, ya que un mejor conoci-
miento de las medidas y sus 
peculiaridades repercute po-
sitivamente en futuros estu-
dios basados en este tipo de 
técnicas, según ha señalado 
la profesora de la Universi-
dad de Sevilla y autora del 
trabajo, Beatriz Pontes.  

El estudio, basado en sub-
grupos de genes, se emplea 
además para desarrollar e in-
vestigar tratamientos de fár-
macos, así como para reali-
zar estudios personalizados 
a partir de perfiles genéticos 
de pacientes. ~

C.S. 
SEVILLA 
{Miembros del grupo de in-
vestigación Sistemas Infor-
máticos de la Universidad de 
Sevilla han llevado a cabo un 
estudio de distintas medidas 
de evaluación de biclusters. 
Se trata de un subgrupo de 
genes relacionados entre sí 
que, a través de un subgrupo 

de experimentos, permiten 
encontrar qué genes partici-
pan en un proceso biológico 
determinado.  

En un comunicado, la His-
palense explicó que esto per-
mite, entre otras aplicacio-
nes, encontrar nuevos genes 
involucrados en enfermeda-
des o subtipos de enferme-
dades que aún no hayan sido 

descubiertos, lo que podría 
colaborar en su curación.  

El artículo científico Qua-
lity measures for gene expres-
sion biclusters?, publicado en 
la revista especializada Plos 
One, presenta conclusiones 
relevantes sobre las peculia-
ridades de cada una de las 
distintas métricas destina-
das a tal propósito, lo que 

permite al investigador se-
leccionar la medida más ade-
cuada para un determinado 
experimento de búsqueda de 
biclusters.  

El análisis y estudio pre-
sentados en este trabajo re-
presentan una aportación 
«muy interesante» en el ám-
bito de las técnicas de bús-
queda de biclusters de ge-

Un estudio analiza técnicas para hallar 
genes involucrados en enfermedades

guientes: «Lo planteamos en 
una época con los recursos que 
existía y había que adaptarse». 
Por ejemplo, un grupo de prác-
ticas de Física lo forman 20 
alumnos, y en Matemáticas 
hay que cubrirlo con los profe-
sores que tenemos. 

De manera que con este gra-
do ha cristalizado el interés 
«que siempre hubo», según 
Beato, por la unión de la física 
y las matemáticas. «Se trata de 
una propuesta natural con dos 
titulaciones muy cercanas», in-
siste. Los alumnos que se atre-
van deberán obtener 360 cré-
ditos en cinco años, 72 créditos 
por curso. Un reto atractivo y 
con buenas perspectivas. ~

EL DATO 
Los cinco 
años del do-
ble grado se 
dividen en 
72 créditos 
por año.

ò
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Un estudio de la US analiza distintas técnicas para

encontrar nuevos genes involucrados en

enfermedades

La investigación permite encontrar qué genes participan en un proceso biológico

determinado

SEVILLA, 4 Jul. (EUROPA PRESS) -

Miembros del grupo de investigación Sistemas Informáticos de la Universidad de Sevilla (US) han llevado a

cabo un estudio de distintas medidas de evaluación de biclusters, subgrupos de genes relacionados entre sí

para un subgrupo de experimentos, que permiten encontrar qué genes participan en un proceso biológico

determinado.

En un comunicado, la US ha explicado que esto permite, entre otras aplicaciones, encontrar nuevos genes

involucrados en enfermedades o subtipos de enfermedades que aún no hayan sido descubiertos.

El artículo científico 'Quality measures for gene expression biclusters?', publicado en la revista especializada

'Plos One', presenta conclusiones relevantes sobre las peculiaridades de cada una de las distintas métricas

destinadas a tal propósito, lo que permite al investigador seleccionar la medida más adecuada para un

determinado experimento de búsqueda de biclusters.

El análisis y estudio presentados en este trabajo representan una aportación "muy interesante" en el ámbito

de las técnicas de búsqueda de biclusters de genes, ya que un mejor conocimiento de las medidas y sus

peculiaridades repercute positivamente en futuros estudios basados en este tipo de técnicas, según ha

señalado la profesora de la Universidad de Sevilla y autora del trabajo, Beatriz Pontes.

El estudio, basado en subgrupos de genes, se emplea además para desarrollar e investigar tratamientos de

fármacos, así como para realizar estudios personalizados a partir de perfiles genéticos de pacientes.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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PROVINCIA | 20 ALCAUDETE

La directora operativa de Canal Sur Radio y Televisión, Inés Alba Cordero, ofreció, en la 
Casa de la Cultura, la conferencia “Mujer, comunicación y poder”, a través de la cual recal-
có el papel que tienen los medios de comunicación en la lucha por la igualdad. La perio-
dista puso énfasis en lo mucho que queda por hacer en áreas como los puestos directivos.

Charla sobre comunicación e igualdad
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El Convento de la Fuente de la Villa fue testigo de una interesante conferencia con los 
coordinadores del equipo de la Fundación de Investigación de la Universidad de Sevilla, 
encargados de la restauración del Niño de la Santísima Virgen de la Fuensanta. Acerca-
ron los resultados de todo el proceso, así como las características de la talla y su autoría.

Restauración del Niño de la patrona
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DIRECTIVA. Bernardo García, Fernando Gómez, Antonio Álvarez, Rafael Peláez y Francisco de Torres.

Nace un colectivo para 
ayudar a los necesitados
La Asociación Alcaudete Solidario presenta su trabajo, que 
estará centrado en las familias que no tengan recursos
CARMEN LÓPEZ 

A
lcaudete es un pueblo con 
gente dispuesta a ayudar a 
quienes lo necesitan. Mues-
tra de ello es un grupo de seis 
vecinos que, con muchas 
ganas e ilusión, crean un co-

lectivo dispuesto a volcarse con 
aquellos que no tienen recursos. La 
directiva de Alcaudete Solidario se 
presentó con un acto en “El Torero”. 

La iniciativa de crear Alcaudete 
Solidario surgió de un grupo de her-
manos de la cofradía de la Miseri-
cordia, una hermandad que traba-
ja volcada en su vocalía de Caridad. 

Desde la congregación se percataron 
del gran número de familias que ne-
cesitan ayuda. “Se nos escapaba de 
las manos por la cantidad de fami-
lias que demandan alimentos, como 
material escolar o deportivo para 
niños, así que decidimos que lo mejor 
sería crear un colectivo específico 
para poder arropar a los desfavore-
cidos”, expresa Bernardo Santiago 
García, tesorero de la asociación. 

Los objetivos son claros. Y así lo 
manifestaron durante la presenta-
ción. Ayudar a la gente necesitada 
del municipio, especialmente, a los 
más pequeños. “Para eso, trabajare-

mos de la mano de colectivos como 
Manos Unidas, Cruz Roja, Cáritas y 
Servicios Sociales”, apostilla García 
y añade: “También buscamos per-
sonas que quieran prestar ayuda”.  

La presentación también sirvió de 
“nube” de ideas sobre los proyectos 
y la forma de organización. La sede 
de la asociación es la casa de herman-
dad de la Cofradía de la Misericor-
dia. Allí pueden acudir todos los in-
teresados. La junta directiva está for-
mada también por el presidente An-
tonio Álvarez, Fernando Gómez, Ra-
fael Peláez, Luis Francisco Arrabal y 
Francisco de Torres García.
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■■ La obra de adecuación del ac-
ceso a la entidad local de La Bo-
badilla, desde la Autovía del Oli-
var, la A-316, está más cerca de ser 
una realidad. La Diputación acaba 
de licitar la remodelación, que 
cuenta con un presupuesto de 
250.000 euros y está dirigida a la 
adecuación de un deslizamiento de 
la calzada de esta carretera, la JA-
3304, en el punto kilométrico 2,7. 
El diputado de Infraestructuras 
Municipales, José Castro, destaca 
que esta actuación supondrá “evi-
tar el corte de esta carretera” per-
teneciente a la Red Provincial de 
la Diputación, ya que permitirá 
acondicionar un deslizamiento 
en esta vía que venían observan-
do “desde hace un tiempo y que se 
había agravado recientemente”.  

En concreto, la obra consistirá 
en la estabilización del talud ubi-
cado en el margen izquierdo del 
punto kilométrico 2,7 de la JA-3304 
mediante la construcción de una 
pantalla de micropilotes. Además, 
se va a realizar una nueva obra de 
drenaje transversal para sustituir la 
existente y evitar así nuevos desli-
zamientos. Por último, se mejora-
rá el firme de este tramo median-
te la extensión de una nueva capa 
de asfalto y la colocación de una 
malla que evite las filtraciones de 
agua en la calzada. Estas acciones 
se complementarán con la instala-
ción de nueva señalización horizon-
tal. Las empresas interesadas en 
esta licitación podrán presentar sus 
ofertas hasta el próximo 18 de julio 
y consultar el pliego de condiciones 
técnicas y administrativas en la Ofi-
cina Virtual de Contratación de la 
Diputación de Jaén.

Mejoras en                   
el acceso a                
La Bobadilla 
desde la A-316

REMODELACIÓN

Obras. Remodelación  
en la calle Pilarejo 

■ Las obras de la segunda 
fase de la calle Pilarejo con-
cluyeron, tras una amplia re-
modelación que se extendió 
durante cinco meses y supu-
sieron una inversión de casi 
quinientos mil euros. Se 
trata de una de las vías verte-
bradoras del tráfico del mu-
nicipio y presentaba nume-
rosas deficiencias. El nuevo 
aspecto que presenta respon-
de a los criterios de accesibi-
lidad, se suprimieron bordi-
llos y los escalones que exis-
tían en la pasarela. También 
se buscó ordenar el aparca-
miento y se instalaron pivo-
tes para asegurar a los vian-
dantes. del municipio.

Incendio. Actuación para 
abrir el supermercado 
■ El supermercado Mas y 
Mas, que quedó totalmente 
calcinado el pasado jueves 
como consecuencia de un 
incendio en su interior, vol-
verá a abrir sus puertas lo 
antes posible. Según la di-
rección de la empresa, se 
llevará a cabo una actua-
ción de emergencia para 
acondicionarlo de nuevo. 
Los quince empleados del 
establecimiento continua-
rán en activo en sus pues-
tos de trabajo. El estableci-
miento es uno de los más 
señeros del municipio. La 
Guardia Civil determinará 
las causas del incendio.

enplaza
deplaza
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VIVIR EN SEVILLA
Javier Espinosa
presenta su
libro sobre Siria

PISTAS
PARA
HOY

‘Siria, el país de las almas rotas’,
escrito con Mónica G. Prieto se
presenta en la Fundación Tres
Culturas. C/ Max Planck, 2. 21:00

Anita Aartsen y
Rodrigo Parejo
Trío, en el CAAC
El programa ‘Jazz en el CAAC’
reúne a la artista indonesia y
el flautista extremeño. Camino
de los Descubrimientos. 21:30

‘La diligencia’ esta
noche en el ciclo
de cine de ‘21 º’
La película de John Ford, de 1939, es
la protagonista del cine de ‘21º’ en el
Cicus. Entrada libre hasta completar
aforo. C/ Madre de Dios, 1. 22:30

D

Tamara García CÁDIZ

Lo más complicado ha sido, de
alguna manera, revivirlo todo,
de nuevo. “Hablar de esto, como
estamos haciendo ahora... Aun-
que creo que hablar siempre es
bueno y transmitir todo lo poco
que haya podido aprender de es-
to, por si a alguien le sirve...” Jo-
sé Manuel Serrano Cueto habla
del cáncer, del que padeció su
mujer, Montse, que falleció tras
tres años de lidiar con la enfer-
medad –no rehúye de la palabra
el cineasta, cáncer, cáncer, sin
paliativos– y habla de Pelucas,
ese canto al amor que es el corto-
metraje que se estrenó en 2014 y
que ahora se ha convertido en
cómic con las ilustraciones de
Francisco y la edición de Ana
Mayi (Ediciones Mayi).

Porque la traducción en sí del
lenguaje cinematográfico al del
nuevo formato “no ha sido com-
plicada”, de hecho, el entendi-
miento con el dibujante ha sido
“fundamental”, aunque volver a
poner en primer plano la histo-
ria de una actriz enferma de

cáncer que ha de afrontar, con la
ayuda de su pareja, cómo ir, y si
ir, a una fiesta, no ha sido senci-
llo. “Aunque nos lo siguen pi-
diendo algunas asociaciones de
vez en cuando, el tiempo del
corto ya pasó y no había vuelto
a retomar de forma profesional
este tema de nuevo. Pero, bue-
no, la historia merecía estar otra
vez ahí y me hacía mucha ilu-
sión verla convertida en cómic.
¡Soy un gran lector de cómics! Y,
encima, las actrices están en-
cantadas con sus personajes en
papel”, resuelve.

Dicho y hecho. En una conver-
sación informal con Ana Mayi
surgió el tema y a la editora le
covenció el proyecto. “Yo le co-
menté que Pelucas, en sí mismo,
iba a dar para un cómic muy pe-
queñito pero que yo tenía otra
historia escrita inédita, Cicatri-
ces. Realmente era un guión pa-
ra un corto que nunca llegué a
mover para hacerlo en cine así
que le propuse juntar las dos en
un volumen”, explica su autor,
que arropa estas dos historias
con una clarificadora introduc-

ción donde contextualiza en el
tiempo y en sus emociones estos
dos momentos, estas dos mane-
ras, estas dos historias, sobre có-
mo afrontar el cáncer.

“Si para Pelucas Francisco te-
nía el apoyo, aunque él ha pues-
to mucho de su creatividad y ta-
lento, del corto, en Cicatrices sí
que partía de cero, vamos, sólo
del guión que le facilité”, expli-
ca Serrano Cueto, que le propor-

cionó “libertad absoluta” a Fran-
cisco en la historia “siempre y
cuando mantuviera un estilo si-
milar a la de Pelucas, ya que iban
a ir en el mismo volumen”. Aun
así, el dibujante le envió varios
bocetos de los personajes princi-
pales y el guionista eligió los que
mejor se ajustaban a su idea. “La

verdad es que me encantaba to-
do lo que me mandaba Francis-
co y, simplemente, le sugería
cambios, digamos, científicos,
por la experiencia que he tenido
al vivir el cáncer de cerca así, por
ejemplo, en Cicatrices hay una
imagen donde el protagonista
se está poniendo el tratamiento
de quimioterapia y, bueno, co-
nozco bien la máquina y le podía
hacer alguna precisión”, narra
José Manuel Serrano Cueto.

Además de la introducción y
de las dos historietas, el cómic
se completa con el storyboard
de Pelucas que realizó para Se-
rrano Cueto otro artista gadita-
no, Antonio Romero Olmedo,
con quien el cineasta quiso
también contar para la versión
cómic de su historia pero “al fi-
nal no pudo ser”. “De todas for-
mas, el trabajo de Francisco ha
sido estupendo y estoy muy
contento con cómo han queda-
do las dos historias”, se congra-
tula Serrano Cueto de su pri-
mera experiencia en el cómic.

Y es que es un creador inquie-
to. Si en mayo sacó a la luz el

cómic de Pelucas, “muy pronto”
estará listo su nuevo proyecto
cinematográfico, Yo quise hacer
Los bingueros 2. “Tendrá dos
vertientes. Un cortometraje,
que ya está listo, y un largome-
traje que está en proceso de
montaje”, adelanta sobre “la
bendita locura” que es este do-
cumental que recupera “el
mundo de Mariano Ozores y ci-
ne low cost pero también de có-
mo se enfrentan ahora los jóve-
nes al proceso de hacer una pe-
lícula”. “Es algo muy diferente
de lo que he hecho hasta ahora.
Estoy muy contento”, resume el
director.

Contento e “ilusionado” tam-
bién está Serrano Cueto con su
próximo rodaje. En Cádiz y con
marionetas. El extraño caso del
Dr. Toñito es una obra que se ro-
dará este verano en Cádiz con
los Puppets gaditanos y con las
voces de los actores Alex
O’Dogherty, Manuel Tallafé y
Pedro Casablanc y que tendrá
como canción principal de la
banda sonora un tema original
de Antonio Martínez Ares.

Una de las páginas del cómic ‘Pelucas’. Viñetas de ‘Cicatrices’, que acompaña a ‘Pelucas’.

‘Yo quise hacer Los

bingueros 2’ y ‘El extraño

caso del Dr. Toñito’, entre

sus nuevos proyectos

EL GUIONISTA
5

José Manuel
Serrano Cueto

Escritor y
director de
cine. Licen-
ciado en Di-
rección de
Escena. Au-
tor de nu-
merosos li-

bros como Tod Browning y Vin-
cent Price. El villano exquisito,
Cádiz oculto y Cádiz oculto 2.
Ha colaborado en revistas co-
mo Interviú, Primera Línea y
Más Allá, entre otras, así como
en radio y televisión. Ha reali-
zado los cortos Río seco
(2006) y Pelucas (2014) y el
largo Contra el tiempo (2012),
nominado al Goya como Mejor
Película Documental en 2013.
En 2016 ha dirigido el docu-
mental Yo quise hacer ‘Los bin-
gueros 2’ y escrito una pieza
teatral, Qué bello es morir, pa-
ra Beatriz Rico y Josele Ro-
mán. Ha trabajado como re-
dactor publicitario y guionista.

EL DIBUJANTE
5

Francisco
Asencio

Este dibu-
jante siem-
pre ha es-
tado rela-
cionado
con el gé-
nero del
cómic; en

un primer momento desde
su propia librería especiali-
zada, y ahora como profesio-
nal del medio. Francisco
Asencio ha volcado su expe-
riencia laboral en el campo
de la ilustración y el diseño
en las viñetas de Pelucas, su
primera novela gráfica. An-
teriormente, había publicado
trabajos en revistas de hu-
mor y en prensa, así como
historias cortas dentro de
obras corales. Actualmente,
trabaja en su siguiente pro-
yecto para este ‘mundillo’,
que va encontrando el lugar
que se merece dentro de la
cultura.

‘Pelucas’, del cine a la viñeta
● El realizador José Manuel Serrano Cueto convierte su cortometraje en un cómic
que cuenta con los dibujos del artista Francisco y que sale a la luz con Ediciones Mayi
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T
RAS el primer fin de semana de julio, pri-
mero en que la ciudad se desertizó y los po-
cos que aquí quedamos tanto echamos de
menos a los más señeros comederos, la co-

sa gira en torno a las rebajas. Con eso de que la cri-
sis amainó, no mucho pero amainó, puede darse el
caso de que caigamos en el pecado de comprar lo
que no nos hace falta por el mero hecho de estar re-
bajado. Sólo hay que fijarse en la mirada febril de

los que acuden a la llamada de las rebajas para com-
probar que crean adicción. En estos últimos años en
que la crisis atravesaba su apogeo, el personal se
mostraba más comedido, pero sin que le abandona-
se esa fiebre compulsiva en el acecho a ver qué bri-
lla más a menos precio. Es ésta una de las principa-
les distracciones de julio, aunque ya incidiremos
uno de estos días en la poca consideración de los
hosteleros con el personal que no se va a los baños.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana LAS REBAJAS Y
CÓMO CREAN
ADICCIÓN

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CAMBIO CLIMÁTICO Y
HUMEDALES COSTEROS
9:00 · FUNDACIÓN BIODIVERSI-
DAD La Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo inau-
gura el curso sobre Cambio
climático y humedales coste-
ros que está dirigido por la
científica del Instituto de Cien-
cias Marinas de Andalucía
(CSIC). El curso se celebra
hasta el próximo viernes. El
curso incluye una salida al en-
torno de Doñana-estuario del
guadalquivir como comienzo
de la jornada de mañana. Patio
de Banderas, 9.

Orientación profesional
9:30-13:30 Dentro de los talle-
res de orientación profesional
que ofrece la Universidad Pa-
blo Olavide, hoy comienza el de
Entrevistas de selección en in-
glés. Todos se imparten en la
UPO, con un máximo de 25 pla-
zas. La inscripción es gratuita.
Carretera de Utrera, km 1.

Universidad de Sevilla
12:00 Clausura del programa de
acciones en promoción de la sa-
lud y presentación del videoclip
Comer sano suena bien, en el
que participan personalidades
como el rector, el alcalde de Se-
villa o la actriz María Galiana.
Paraninfo. C/ San Fernando, 4.

La Casa Tomada
20:00-21:30 Comienza el se-
gundo de los talleres intensi-
vos de introducción a la escri-
tura creativa. 110 euros. C/
Muro de los Navarros, 66.

Donaciones de sangre
18:30-21:30 Los equipos móvi-
les estarán en la Asociación de
Vecinos El Pueblo, barriada Zo-
diaco. C/ Rafael Alberti, 11.

PLAN PARA HOY

Mesa redonda en el
ciclo ‘Cine y flamenco’

Este ciclo continúa con su pro-
gramación conmemorativa del
X aniversario con la celebra-
ción de la segunda y última
mesa redonda, El flamenco y
el cine: toda una vida en la que
intervendrán Lola Pantoja, Ri-
cardo Pachón y Eugenio Cobo,
moderados por Francisco Gó-
mez Zayas. La entrada es libre
hasta completar aforo.

3 C/ Madre de Dios, 1. 20:30

CICUS

TEATRO

PARQUE DEL ALAMILLO

Música para las noches
de verano en el parque

Dentro del ciclo Los veranillos
del Alamillo, es el turno para
los conciertos de los grupos
noveles con Sickover y Scream
Ripper.

3 Patio del Cortijo del Parque
del Alamillo. 22:00.

‘SanD/Arena’ en el
Centro Cerámica Triana

Un proyecto Corriente trae esta
visión de los sonetos de Sha-
kespeare al ciclo A cielo abierto.

3 C/ Antillano Campos, 14. 12 eu-
ros. 22:00

Un verano para descansar
aprendiendo en palacio

S. V.

La dirección de la residencia regia
por excelencia de la capital anda-
luza continúa abogando por que
los niños sevillanos conozcan
cuanto antes su patrimonio. Cier-
to es que lo que no se conoce, no se
ama, y lo que no se ama no se cui-
da y conserva. En 18 turnos repar-
tidos entre el 11 de julio y el 10 de
septiembre, el patronato del Real
Alcázar de Sevilla se abrirá a los
más pequeños para dejarse descu-
brir con actividades lúdicas y di-
dácticas que tendrán como esce-
nario no sólo los amplios jardines
del recinto, sino también sus es-
tancias más populares. De esta
manera, la iniciativa El Real Alcá-
zar, tu palacio de verano se une a
los programas municipales para
niños relacionados con el conjun-
to arquitectónico. Las 468 plazas
disponibles para ser solicitadas se
ofertan desde ayer en la web
www.alcazarsevilla.org (a través
de la pestaña Actualidad).

Ayer se abrió el plazo de inscrip-
ciones a las nueve de la mañana y a
las tres de la tarde ya había turnos
completos. La demanda es alta y

las plazas que se ofertan son sólo
468: 26 niños por cada uno de los
18 turnos, unos de tres días (lunes,
martes y miércoles) y otros de dos
(jueves y viernes), a lo largo de
nueve semanas. El valor patrimo-
nial del recinto palaciego, catalo-
gado como Patrimonio Mundial
por la Unesco, la conservación, la
seguridad y la compatibilidad con
sus visitas turísticas obligan a limi-

tar el alcance de las actividades que
en él se desarrollan, a pesar de la
gran demanda que suelen tener,
según insisten desde el patronato
del Real Alcázar. Las plazas serán
adjudicadas por riguroso orden de
llegada para cada turno.

El programa infantil El Real Al-
cázar, tu palacio de verano es un
conjunto de actividades didácticas
durante las mañanas de los meses

de julio, agosto y parte también de
septiembre para niños de entre 6 y
12 años que pretende acercar este
monumento a los sevillanos desde
las edades más tempranas. Es una
iniciativa propia del patronato del
Real Alcázar y refuerza las activi-
dades educativas y culturales or-
ganizadas para los pequeños en la
Navidad y la primavera pasadas, y
complementarias a las habituales
visitas escolares.

Una vez hecha la inscripción, la
ficha debidamente rellenada, la
autorización anexa firmada y la
fotocopia del DNI deberán entre-
garse en mano justo el día del ini-
cio de la actividad o no será consi-
derado inscrito por no cumplir con
los requisitos. El horario será de
09:00 a 14:00 con opción a ludote-
ca adicional a las 08:00 y las
15:00. Cada participante disfruta-
rá sólo de un turno.

A primera hora de la mañana, se
desarrollarán actividades educati-
vas y de ocio en los jardines del Re-
al Alcázar y conforme se eleve la
temperatura se compaginarán las
visitas a los palacios, talleres y
otras actividades en el aula didác-
tica. Todo con monitores especia-
lizados y, para ser más atractivas
para estas edades, se organizarán
en torno a épocas y personajes de
la historia del monumento para fa-
cilitar la comprensión del recinto
y relacionar el patrimonio con el
entorno cotidiano de los niños.

● El Patronato del Real Alcázar de Sevilla

abrió ayer el plazo de inscripción para su

programa infantil, que comienza el lunes

Se ofertan 468 plazas

distribuidas en 18 turnos

entre el 11 de julio y

el 10 de septiembre

BELÉN VARGAS

Imagen de archivo de la presentación de actividades educativas sobre el Real Alcázar para niños.
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HORSE0507

 

Aries
(21-III al 20-IV)

El prodigioso abanico de opcio-
nes que nos aporta la vida, estará ‘en onda’ 
con nuestro insospechado fondo visceral.
                         
  

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Durante los momentos buenos de 
esta su vida, no todo irá sobre rieles. Pero, 
de algún modo, nos adaptaremos mejor. 

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Fascinante es todo cuando el 
observador atento descubre, de golpe, 
geniales soluciones para sus terribles 
dilemas.            

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

¡Felicidades mil! Lucidas actua-
ciones. Regeneración de plataformas, 
parámetros. Cambio radical. Obsequios, 
rosas.        

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

La fe y esperanza de llegar a 
destino, a seguro puerto, no le abandona 
jamás. Por eso usted difícilmente tire la 
toalla.            

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

A los buenos tiempos conviene 
sacarles el máximo partido posible. Usted 
sería especialista en eso de ‘recoger todo 

el néctar’.     

  
 
Libra
(24-IX al 23-X)

Hacerle un monumento a la ‘armonía’ es 
haber comprendido el mundo. Esas mil 
disonancias piden su comprensión.   

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Marte (la espada cósmica y auto-
imposición) ronda por su signo agregando 
leña y fuego a su ‘apasionado temperamen-
to’.         

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

No baje la guardia. Menos en el ca-
mino pierda su entusiasmo (la inspiración 
divina). Saturno le frena para “asumir”.

Capricornio
(22-XII al 20-I)

La fuerza atómica por así decirlo, 
corre por sus venas ocultándole, con enorme 
pericia, esas verdaderas motivaciones. 

 
 
 Acuario
(21-I al 19-II)

A usted le tocará, en unos 9 años, 
el tránsito del incombustible e indomable 
centro de energía, denominado por el pla-
neta Plutón.               
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Con Neptuno usted tenderá a 
idealizar aún más. No entre en los trapos. 
Y, ¡abra esos ojos!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

5 
DE JULIO

MARTES

Santoral  

 
Antonio María 

Zaccaria

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 

Alfalfa, 11, Trajano, 40,  Alameda de 

Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 

Antonio Cavestany, 3, Amador de los 

Ríos, 31. 

  

Triana - Los Remedios.   

Avd. de Coria, 21 -, Esperanza de Triana, 

13; Juan Díaz de Solís, 12, López de 

Gomara, 5; San Vicente de Paúl, 14; 

Asunción, 31, Padre Damián, 4; Niebla, 

50; Niebla, 4; Fernando IV 4; República 

Argentina, 10. 

  

Macarena. 

 Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 32, 

Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 

Camino de los Toros, s/n. 

 

 Zona Sur.   

Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  

Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 

Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 

36; Reina Mercedes,  17;  Asencio y 

Toledo, 40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; 

Perséfone, 6; Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 

Acc, Avd. Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n; 

Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis Montoto, 85; 

Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida Gavilanes, 

Rochelambert, bloque 14; Avenida Ciencias, 

18. Avenida Ciencias, 33 Acc. A. Edif. 

Estrella Este; Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste 4;  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate; José Jesús García Díaz, 32. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153).  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 

(954 127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 

85 (954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, 

c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 

510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Picuda, 1, Santander, 

20,  Malasmañanas, 59; Duquesa de 

Talavera, 25,Noche: Mairena, 28 Bollullos 

Mitación: Larga, 27; Bormujos: 28 de 

Febrero, 6; Avda. del Aljarafe, 70, bajo B, 

avda. Juan Diego, 79. Camas: Zorzaleña, 18. 

Castilleja de la Cuesta: Real, 100 (24 horas) y 

Real, 157. Coria del Río: Carretero, 1. Dos 

Hermanas: Antonio Machado, 44, local 21; 

Avda. de Los Pirralos, 100, Bda del Rocío; 

Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ 

Juan Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 

(24 horas). Gines: Urbanización Haza de 

Liendo, 4. La Algaba: Pilar García, 39. 

Mairena:  Avda. de Cuba, 15-17. Ciudad Expo. 

Puebla del Río: Ntra. Sra. de la Granada, 1, Av. 

Cerro Cantares,loc.1-2. San Juan de 

Aznalfarache: 28 de febrero, junto 

ambulatorio, avda Palomares, 15, 

c/Brihuega, Fernández Campos,15.  San José 

de la Rinconada: Virgen de Gracia, 1 ( y Avda. 

de la Unión, 3. Local 6. Sanlúcar la Mayor: 

Avda. Príncipe de España,19. Santiponce: 

ACádiz, 6. Tomares: Aljamar II, 21; urb 

Aljamar, manz, 3, casa 88. Valencina de la 

Concepción: Avda. Andalucía, 2.

Exposición 
«Dame un punto 
de apoyo»

En la Casa de la Provincia, exposición 
«Dame un punto de apoyo», una mues-
tra colectiva integrada por obras de 36 
artistas procedentes de la Colección de 
arte contemporáneo de la Fundación 
Unicaja. Entre los autores se encuentran 
Luis Gordillo, Miquel Barceló o Dionisio 
González. La entrada es gratuita, y el 
horario, de mañana y tarde.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

20.30 
 
Mesa redonda sobre 
cine y flamenco  

En el Centro de Iniciativa Culturales 
de la Universidad de Sevilla (c/ Madre 
de Dios), el Ciclo Cine y Flamenco 
continúa su programación conmemo-
rativa del X aniversario, con la 
celebración de la segunda y última 
mesa redonda «El Flamenco y el Cine: 
toda una vida,» en la que intervendrán 
Lola Pantoja, Ricardo Pachón y 
Eugenio Cobo, moderados por Paco 
Gómez Zayas.  

 
Comedia iraní en la                            
Fundación Tres Culturas  
 
Proyección de la película «Taxi 
Teherán», una comedia de Jafar 
Panahi, en la sede de la Fundación 
Tres Culturas, Pabellón Hassan II (c/ 
Max Planck 2. PCT Cartuja). La entrada 
es libre hasta completar el aforo. 

 
21.30 
 
Jazz en el CAAC  
 
Dentro del ciclo Jazz en el CAAC, 
concierto del flautista extremeño 
Rodrigo Parejo y la pianista/vocalista 
de Indonesia Nita Aartsen. Estarán 
acompañados a la percusión de Luati 
González. Será en el Centro Andaluz 
de Arte Contemporáneo y la entrada 

tiene un precio de 5 euros. 
 

22.00 
 
Teatro de Shakespeare en 
el Centro de la Cerámica  

Desde hoy y hasta el sábado puede 
verse en el Centro de la Cerámica de 
Triana (c/ San Jorge, 31) la obra de 
teatro «Sand – Arena, about sonnets 
of W. Shakespeare». Es un montaje 
multidisciplinar de la compañía Un 
proyecto corriente y está inspirado en 
los sonetos de William Shakespeare. 
Entradas 12 euros en la taquilla del 
teatro Lope de Vega y en el propio 
centro desde dos horas antes.  
 

Música joven en el Alamillo  
La programación del ciclo «Los 
veranillos del Alamillo» ofrece hoy un 
concierto de grupos noveles, concreta-
mente Sickover y Scream Ripper. Será 
en la zona del Cortijo y la entrada es 
gratuita. 

 
22.30 
 
Película «Pixels» en el cine  
de verano de Sevilla Este  
 
El cine de verano del centro comercial 
Zona Este, ubicado en su terraza, 
ofrece esta noche la proyección de la 
película infantil «Pixels». Las entra-
das tienen un precio de tres euros.  

10.00
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Dirección de Comunicación  
 
 
 
 
 
 
 

RADIO Y TELEVISIÓN 



Radio Sevilla (Hoy por hoy Sevilla) – Entrevista al profesor José Miguel Díaz-Báñez 

http://cadenaser.com/emisora/2016/06/30/radio_sevilla/1467303795_525510.html?ssm=wh
atsapp 

 

http://cadenaser.com/emisora/2016/06/30/radio_sevilla/1467303795_525510.html?ssm=whatsapp
http://cadenaser.com/emisora/2016/06/30/radio_sevilla/1467303795_525510.html?ssm=whatsapp


RNE (La historia de cada día) – Entrevista a la profesora de la US Lola Pons 

 

http://www.rtve.es/m/alacarta/audios/la-historia-de-cada-dia/historia-cada-dia-02-07-
16/3651710/?media=rne 

 

 

http://www.rtve.es/m/alacarta/audios/la-historia-de-cada-dia/historia-cada-dia-02-07-16/3651710/?media=rne
http://www.rtve.es/m/alacarta/audios/la-historia-de-cada-dia/historia-cada-dia-02-07-16/3651710/?media=rne
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LA HERENCIA  
DE DOLLY,  

20 AÑOS 
DESPUÉS

La oveja Dolly, disecada en 
Edimburgo junto a su 
creador, Ian Wilmut.

SOCIEDAD EL CGPJ RECLAMA QUE LA CONFESIÓN NO SEA UN ATENUANTE EN LOS DELITOS DE VIOLENCIA MACHISTA

El 5 de julio de 1996, en un laboratorio del Instituto Roslin de Edimburgo, nació el primer mamífero clonado de la Historia. 
Dos décadas después de este revolucionario y polémico hito, la oveja Dolly ha dejado una importante herencia científica en 
tres campos: la obtención de células madre capaces de generar tejidos y órganos para trasplantes, la producción de carne, 
leche y otros productos a partir de animales clónicos, y la creación de copias exactas de mascotas.  POR MIGUEL G.CORRAL 
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Eran aproximadamente las 16.30 
horas (horario británico) del día 5 
de julio de 1996. John Bracken, 
uno de los técnicos encargado de 
los animales en el Instituto Roslin 
de Edimburgo, se dio cuenta de 
que la oveja estaba a punto de pa-
rir y llamó inmediatamente a los 
veterinarios de la Real Escuela de 
Veterinaria local. «Aunque entre 
mi colega Douglas McGavin y yo 
sumábamos más de 50 años de 
experiencia, no hubiera importa-
do lo más mínimo si hubiéramos 
decidido atender el parto y algo 
hubiera ido mal», reconoce 
Bracken en vísperas del 20 ani-
versario del nacimiento de la ove-
ja Dolly. Demasiada responsabili-
dad, si todo iba bien aquel animal 
se convertiría en un hito científico 
que pasaría a la historia de la in-
vestigación. Se trataba del primer 
mamífero clonado a partir de una 
célula adulta, en concreto de una 
célula de las glándulas mamarias 
de una oveja de la raza Finn Dor-
set, muy habitual en Escocia. 

Y llegar a ese momento, a las 
16.30 horas del 5 de julio de 1996, 
no fue sencillo. La técnica que uti-
lizaron los investigadores del Ins-
tituto Roslin, liderados por Ian 
Wilmut, se conoce como transfe-
rencia nuclear. De forma resumi-
da, consiste en  extraer el núcleo 
de una célula no sexual –la parte 
que contiene la carga genética, el 
ADN ordenado en cromosomas 
que los seres vivos heredamos a 
partes iguales de nuestros proge-
nitores– e insertarlo en un óvulo 
desprovisto previamente de su 
propio núcleo. Algo que ya se ha-
bía logrado con anterioridad en 
anfibios, pero utilizando células 
procedentes de embriones. Wil-
mut y su equipo lo lograron por 
primera vez utilizando una célula 
de un individuo adulto. 

Hicieron falta 277 intentos pa-
ra conseguir 29 embriones. Todos 
ellos se implantaron en hembras 
y todos excepto uno fueron abor-
tados, algunos incluso antes de 
desencadenar un embarazo. Lo 
cierto es que en aquel momento 
parecía imposible que el núcleo 
de una célula adulta pudiera ser 
reprogramado para desarrollar 
un mamífero superior durante to-
das las fases de su desarrollo. Y 
Wilmut y sus colaboradores no 
parecían los investigadores mejor 
dotados para alcanzar un logro de 
ese calibre. El propio Wilmut se lo 
reconocía en aquel entonces a su 
colaboradora Angelika Schnieke: 
«Me quedaría muy sorprendido si 
funcionase, pero PPL [una com-
pañía biotecnológica británica] 
está pagando por los experimen-
tos, así que nosotros los hace-
mos», cuenta Schnieke a la revis-
ta Nature. Pero uno de aquellos 
embriones se desarrolló y aquel 
día 5 de julio de 1996 dio lugar a 
Dolly, bautizada así en honor a la 
cantante de country de grandes 
pechos Dolly Parton, tras una 
broma de un miembro del equipo 
de Wilmut por el hecho de que la 
célula hubiera sido extraída de las 
mamas de una oveja. 

El hallazgo parecía abrir la 
puerta al control del ser humano 
sobre el ADN y prometía grandes 
avances biomédicos o en el cam-
po de la infertilidad. Para otros 
era el inicio de una nueva era en 
la que se podrían clonar seres hu-
manos con cualquier tipo de fina-
lidad. Pero nada de eso ocurrió. 

LA PROMESA BIOMÉDICA 
Dolly sentó las bases prácticas y creó 
un estado de opinión. «Fue un avan-
ce muy importante, pionero en lo 
que luego se ha llamado repro-
gramación celular. Pero no es la 
revolución que parecía entonces», 
asegura a este diario José López 
Barneo, catedrático de Fisiología 
Médica de la Universidad de Sevi-
lla. No obstante, todo indica que 
Wilmut y su equipo no sabía de-
masiado bien lo que estaba ha-
ciendo, algo que sí describieron –y 
les valió el Premio Nobel– Shinya 
Yamanaka y el biólogo John Gur-
don años después cuando descu-
brieron la reprogramación de una 
célula adulta para obtener células 
madre capaces de convertirse en 
cualquier célula especializada, 
una técnica conocida como iPS 
(siglas de Células Madre Pluripo-
tenciales inducidas). «Pero tuvie-
ron la osadía de hacerlo, y les sa-
lió bien», opina López Barneo. 

A pesar de lo que prometía la 
técnica en aquel momento en la 
lucha contra enfermedades, trata-
miento de la infertilidad, medici-
na regenerativa, etcétera, lo cier-
to es que la técnica aún no ha en-
contrado una aplicación directa 
en medicina. De hecho, con la 
aparición de las iPS parecía que 
las células embrionarias ya no 
tendrían utilidad. Algo que no ha 
sido del todo cierto, ya que no se 
termina de afinar la técnica para 
definir por completo el tipo celu-
lar que se desea producir median-
te iPS, razón por la cual la clona-
ción y obtención de células madre 
embrionarias no se ha abandona-
do. «La traslación médica ha ido 
más lenta de lo que se pensó y 
aún está por ver su aplicación re-
al en medicina, pero eso es muy 
habitual en investigación biomé-
dica», explica López Barneo. 

«Dolly fue el camino difícil, 
pero abrió la posibilidad del uso 
científico de células madre em-
brionarias», opina Carlos Simón, 
director científico del Instituto 
Valenciano de Infertilidad (IVI) y 
catedrático de Obstetricia y Gi-
necología de la Universidad de 
Valencia. «Sin la clonación, no se 
hubiera producido el avance de 
Yamanaka», dice. 

Para Simón, uno de los mayo-
res valores del hallazgo fueron 
las puertas conceptuales que 
abrió. «A veces hay tangibles 
que no son resultados aplicables, 
sino el conocimiento que genera 
un avance científico los escalo-
nes que han permitido ascender 
hasta llegar a otras técnicas que 
están revolucionando la medici-
na», afirma Simón. «Lo cierto es 
que contribuyó a crear un estado 
de opinión y sentó las bases 

Un embrión 
humano 
creado 
mediante la 
técnica de  
la clonación 
en la Univer- 
sidad de 
Newcastle 
(Reino 
Unido). EFE

Cinco vacas 
clonadas 
con la 
misma 
técnica con 
la que se 
creó a Dolly 
en una 
granja de 
Iowa. 
REUTERS

Snuppy 
(derecha), 
el primer 
perro 
clonado,    
se creó con 
una célula 
de un ani- 
mal adulto 
(izquierda).           
EL MUNDO
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RAFAEL BACHILLER 
Durante este mes de julio, nos 
adentramos en el verano en el 
Hemisferio Norte. Estas noches 
de verano –aunque cortas, pues 
duran un poco más de 9.00 ho-
ras–  son muy adecuadas para le-
vantar la vista a las estrellas. El 
cielo de las noches de julio está 
dominado por el Triángulo del 
Verano (formado por Vega, De-
neb y Altair) y las brillantes cons-
telaciones de la Lira y el Cisne en 
lo más alto de la bóveda celeste. 

La Tierra, en su movimiento al-
rededor del Sol, llega al afelio el 
día 4 de julio. Es en esta posición 
cuando la distancia Tierra-Sol al-
canza su valor máximo, superan-
do los 152 millones de kilóme-
tros, esto es cinco millones de ki-
lómetros más que la distancia 
Tierra-Sol a principios de año. A 
pesar de la gran distancia que 
nos separa del Sol, estos días de 
julio son particularmente caluro-
sos en el Hemisferio Norte. Esto 
es debido a que la mitad norte del 
planeta está ahora inclinada jus-
tamente en dirección al Sol, y el 
tiempo diario de insolación es 
más largo. 

La luna llena de julio se alcan-
za el día 20 en Sagitario, es la lu-
na llena denominada del heno, y 
también del ciervo, pues es en tor-
no a esta fecha cuando se comple-
ta la renovación de la cornamen-
ta de este animal. Será una luna 
llena aparentemente grande y bri-
llante por encontrarse la Luna 
muy cerca del punto de su órbita 
más cercano a la Tierra, el peri-
geo, que se alcanza el día 27. El 
novilunio sucederá el día 4 en Gé-
minis y el apogeo, con la Luna a 

casi 405.000 Kilómetros de la Tie-
rra, se alcanzará el día 13. 

En este mes no tenemos plane-
tas visibles al amanecer y toda la 
actividad planetaria se concentra 
tras la puesta de Sol. Marte y Sa-
turno serán visibles durante la 
primera parte de la noche por el 
sudoeste. En el momento del cre-
púsculo, será posible ver a Júpi-
ter cada vez más bajo por el oes-
te y a partir del día 15 de julio re-
gresan Venus y Mercurio, que 
llevaban varias semanas inobser-
vables, para ser visibles también 
en el crepúsculo, aunque muy ba-
jos sobre el horizonte oeste. 

Entre el jueves 7 y el sábado 9, 
a eso de las 23 h., Júpiter se en-
contrará bajo sobre el horizonte 
y próximo al fino filo de la Luna 
creciente y a la estrella Régulo, 
formando así una maravillosa es-
tampa según el cielo se oscurece.  

En la tercera semana del mes se 
producirá un auténtico festival pla-
netario. Media hora después de la 
puesta de Sol, podremos observar 
al pequeño Mercurio muy próximo 
al brillante Venus. Hay que mirar 
hacia el noroeste, en una zona bien 
despejada de árboles y edificios, 
pues la conjunción se producirá a 
muy baja elevación, cerca del hori-
zonte. El día 16 la distancia apa-
rente entre los dos astros será mí-
nima, apenas el grosor de un dedo 
si extendemos nuestro brazo. ¡Se-
rá como ver un planeta doble! Po-
co después de esta escena, hacia la 
medianoche, conviene volver la 
vista hacia el sudoeste donde Mar-
te y Saturno se encuentran muy 
próximos entre sí, y por debajo de 
la luna ya muy crecida, que no de-
ja ver muchas estrellas.  

Algunos de nosotros pasare-
mos algunos días de julio lejos de 

la ciudad, en lugares donde la 
contaminación lumínica es mu-
cho menor, y es en esas condicio-
nes cuando podemos observar la 
Vía Láctea en todo su esplendor. 
El día 25 se celebra la festividad 
de Santiago, momento en el que 
la Vía Láctea toma un significado 
muy especial, pues el plano de 
nuestra galaxia pudo servir de 
guía a los peregrinos que se diri-
gían a Compostela. De ahí se de-
riva nuestro popular término el 
Camino de Santiago para el pla-
no de la Vía Láctea. El propio 
nombre Compostela parece deri-
varse del término latino Campus 
Stellae: Campo de Estrellas. 

DEELMUNDO .es 
Z Vea el vídeo producido desde el 
Planetario de Madrid con la colabora-
ción de Obra Social ‘La Caixa’. 

El director del Observatorio  
Astronómico Nacional (IGN) 

presenta los fenómenos 
cósmicos que se podrán 
 disfrutar durante julio

Esplendor de 
la Vía Láctea

El pronóstico  
del cielo

Cielo
visible
desde

España el
15 de julio a
las 0.00 h.

FUENTE: skymaps.com J. Aguirre / EL MUNDO
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prácticas para la reprograma-
ción», opina López Barneo. 

CARNE CLONADA 
El debate sobre el consumo de pro-
ductos de animales clonados. Dolly 
envejeció prematuramente. Sufrió 
artritis y desarrolló una enferme-
dad pulmonar, antes de ser sacri-
ficada en 2003. La opinión públi-
ca ha mostrado sus reservas y en 
Europa, aunque no está prohibi-
do, nadie ha pedido autorización 
para comercializar productos de 
animales clonados o de su des-
cendencia. No obstante, la Food 
and Drug Administration (FDA) 
de EEUU autorizó en 2008 su co-
mercialización argumentando 
que eran «tan seguros como los 
de los animales convencionales». 

Como se trata de una técnica 
muy cara –más de 10.000 euros 
por animal– el objetivo no es dis-
poner de clones para comerciali-
zar su carne, sino para mejorar la 
raza. «Dolly se murió antes de lo 
que le tocaba, pero en animales 
de granja clonados se ha compro-
bado que no hay un problema de 
envejecimiento acelerado», expli-
ca Carlos Simón. Para quien no 
existe problema alguno con el 
consumo de carne de animales 
clonados y quien compara el de-
bate con el de los transgénicos. 
«No le veo mayor problema a 
consumir animales clonados. No 
hay diferencia entre un animal 
clonado y uno que no lo sea. No 
tiene nada de malo ni puede pro-
ducir enfermedades», asegura. 

LA MASCOTA ETERNA 
Hay empresas que clonan animales 
de compañía por encargo. Quizá la 
única aplicación directa junto 
con la clonación de animales 
ejemplares de producción gana-
dera, sea la de clonar mascotas. 
Por algo menos de 100.000 eu-
ros, diversas compañías corea-
nas y estadounidenses, por 
ejemplo, ofrecen copias exactas 
de los animales de compañía fa-
voritos de millonarios. Pero tam-
bién de los perros de trabajo más 
especiales. Quizá la clonación 
más famosa fue la de Trakr, el 
perro policía que descubrió al úl-
timo superviviente del ataque del 
11 de septiembre de 2001 a las 
torres gemelas de Nueva York.

Madrid
5 Y 6 DEOCTUBRE DE 2016

INMOBILIARIO: DE LA RECUPERACIÓN A LA INNOVACIÓN
Durante dos días profesionales de diferentes áreas de negocio
compartirán sus experiencias sobre el sector inmobiliario.
Un encuentro único para debatir sobre el futuro del sector.

Patrocinadores PlataPatrocinador Platino

Medios colaboradores

Más información en: www.apcecongreso.es

Patrocinador BronceOrganiza
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Andalucía

ANDALUCÍA.-El grupo de investigación de
Cardiopatías Congénitas Pediátricas logra tres
primeros premios en el congreso nacional
SEVILLA, 4 Jul. (EUROPA PRESS) -

El grupo de investigación de Cardiopatías Congénitas Pediátricas ha obtenido tres primeros premios en el

Congreso Nacional de Cardiopatías Congénitas, celebrado recientemente en Valladolid. Los investigadores,

que han expuesto el trabajo que desarrollan en el Hospital Universitario Virgen del Rocío, han logrado el

máximo reconocimiento de los miembros de la Sociedad Española de Cardiología Pediátrica y Cardiopatías

Congénitas en tres de las áreas.

En un comunicado se explica que en concreto, la planificación quirúrgica personalizada de cardiopatías

congénitas infantiles mediante la impresión de biomodelos en 3D ha merecido el premio al mejor trabajo

presentado en el Congreso (Premio Manuel Quero). Este proyecto de investigación, coordinado por el

cardiólogo pediatra Israel Valverde, ha permitido 40 cirugías a niños de todo el mundo que padecían una

grave malformación cardiaca desde su nacimiento. Los resultados de las primeras intervenciones permiten

afirmar, a priori, que la preparación quirúrgica gracias a estos biomodelos permite una mayor precisión

quirúrgica y eleva la tasa de éxito de las intervenciones.

Esto se debe a que reproducen fielmente las cavidades internas del corazón y su apariencia externa, por un

lado. Por otro, a que son flexibles al bisturí, por lo que el cirujano puede ensayar la operación y el mejor

abordaje quirúrgico de una manera muy real previamente en la mesa de su despacho.

El uso de biomodelos en 3D destaca por su carácter multidisciplinar y multicéntrico, ya que cada corazón

lleva impreso el trabajo colaborativo de un conjunto de profesionales de distintas categorías, entre ellos,

cardiólogos infantiles, cirujanos cardiovasculares, ingenieros, investigadores, y otro personal administrativo

de apoyo a la investigación.

El grupo de investigación de Cardiopatías Congénitas Pediátricas está liderado por el doctor Israel Valverde

y se encuentra adherido al Grupo de Fisiopatología Cardiovascular del Instituto de Biomedicina de Sevilla

(Ibis) coordinado por el doctor Antonio Ordoñez, y al Grupo de Innovación Tecnológica del Hospital Virgen

del Rocío formado por los investigadores Gorka Gómez, Cristina Suárez Mejías y Tomás Gómez-Cía.

DOS MEJORES PÓSTERES

Por otro lado, los doctores María Nieves Romero y Carlos Pardo, que se encuentran realizando la tesis

doctoral bajo la supervisión de los doctores Valverde y Ordoñez en el grupo de Fisiopatología Cardiovascular

del IBIS, también han ganado el premio a los mejores pósteres en cada una de sus áreas en el Congreso

Nacional de Cardiopatías Congénitas.

María Nieves Velasco ha puesto en valor la utilidad del cateterismo guiado por resonancia magnética

cardiaca demostrando la disminución de la dosis de radiación en los pacientes pediátricos. En la actualidad,

la doctora Velasco se encuentra en el Evelina London Children Hospital realizando un 'fellowship' de tres

años para especializarse en imagen cardiaca y en la Universidad King's College de Londres, donde realiza el

doctorado internacional conjuntamente con la Universidad de Sevilla.
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El otro trabajo ha sido presentado por Carlos Pardo y ha dado a conocer un dispositivo de 'banding'

pulmonar ajustable que ha patentado recientemente el grupo de Fisiopatología Cardiovascular del Ibis y

Hospital Virgen del Rocío. El Banding de arteria pulmonar es una técnica quirúrgica descrita en 1952 por

Muller y Damman, que reduce el tamaño de la arteria pulmonar para controlar el hiperaflujo pulmonar en

determinadas cardiopatías congénitas. El doctor Pardo se encuentra también en Leeds, Reino Unido, donde

ha iniciado un 'fellowship' de cirugía cardiovascular en cardiopatías congénitas.
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ENRIQUE DELGADO SANZ 

SANTANDER 

Andreas Schleicher, además de direc-
tor de Educación y Competencias de 
la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE), 
es uno de los principales «enemigos» 
del sistema educativo español. ¿Por 
qué? Es el padre de una de las bestias 
negras de España, el Informe PISA, y 
en su visita, ayer, a los cursos de vera-
no de la Universidad Internacional Me-
néndez Pelayo de Santander, atiende 
a ABC.  
—¿Qué opina de que España cambie 
tanto de ley educativa? 
 —Ciertamente España tiene que pen-
sar mucho en esto, no se puede cam-
biar el sistema educativo en tres o cua-
tro años. 
—Es un hecho que los resultados de 
los estudiantes españoles en PISA no 
son brillantes... 
 —Realmente no creo que los estudian-
tes españoles sean los peores, pero sí 
considero que las cosas se pueden ha-
cer mejor. 
—¿Cómo influyen tantos cambios de 
leyes educativas en el rendimiento 
escolar? 
 —Las modificaciones hay que hacer-
las mirando a largo plazo para con-
seguir buenos resultados y creo que 
en materia de Educación tiene que 
construirse una coalición, pero no 
sólo política, también hay que invo-
lucrar, algo muy importante, a los pa-
dres y los profesores. Hay que hacer 
de la escuela un proyecto de toda la 
sociedad. 
—¿Se debe hacer más caso a las de-
mandas de los maestros? 
 —Los profesores tienen que estar pre-
sentes en el diseño de los cambios, no 
sólo en la implementación de los mis-
mos. 
—¿En qué debe mejorar España? 
 —La parte más preocupante es que 
uno de cada cinco alumnos en Espa-
ña no sabe extraer e interpretar bien 
la información. Si España pudiera re-
solver este problema, no se converti-
ría en Finlandia, pero sí aseguraría que 
ningún alumno se quedara atrás.  
—¿Hacia dónde van las nuevas prue-
bas PISA? 
 —Vamos a dar importancia a la capa-
cidad de los estudiantes para utilizar 
diferentes disciplinas a la hora de re-
solver problemas.  
—¿Por qué? 

«El 20% de los alumnos españoles 
no interpreta bien la información»
ENTREVISTA

∑ Aconseja una gran 
coalición que vele por 
la escuela en España

Andreas Schleicher  Director de Educación en la OCDE

√ 
Cambios de ley en España 
«No se puede cambiar el 
sistema educativo en tres o 
cuatro años. España tiene 
que pensar mucho en esto»

ABC. BARCELONA 

La Agencia Española de Consumo, Se-
guridad Alimentaria y Nutrición ha 
confirmado este lunes la presencia de 
la toxina botulínica en un bote de ju-
días blancas cocidas que consumie-
ron el pasado día 27 dos bomberos de 
Palafrugell (Gerona) hospitalizados 
por un brote de botulismo.  

La toxina botulínica estaba presen-

te en uno de los botes de conservas 
–el de judías blancas cocidas marca 
Bonpreu– que entregaron los dos bom-
beros para su análisis.  

La intoxicación se produjo en una 
comida en la que participaron nueve 
bomberos de Gerona y que consistió 
en una ensalada casera a base de to-
mate, cebolla, migas de bacalao, pi-
miento rojo fresco y alubias blancas 

en conservas, además de postres. Dos 
de ellos presentaron malestar gene-
ral, vómitos, visión doble, dificultad 
al hablar y fotofobia, por lo que fue-
ron hospitalizados. El resto no ha pre-
sentado ningún síntoma. 

Tras conocerse estos dos casos, la 
Agencia de Salud Pública de Catalu-
ña ordenó el pasado día 30 de junio  
retirar de la venta –por precaución– 
varios lotes de judías blancas cocidas 
y bacalao desmigado y desalado que 
se venden en supermercados de toda 
España. 

El botulismo es una enfermedad 
grave que en ocasiones puede llegar 
a ser mortal, aunque es relativamen-
te inusual, y se asocia al consumo de 
conservas caseras.

El bote de judías que comieron 
los bomberos de Gerona  
tenía toxina botulínica

Intoxicación alimentaria

 —Nuestra idea es ver si podemos uti-
lizar lo que hemos aprendido en situa-
ciones nuevas. La vida es así y actual-
mente hay un aumento de la deman-
da de capacidades analíticas.  
—Adiós a aprenderse la lección de 
memoria, ¿verdad? 
 —Ya no importa tanto memorizar sino 
saber extrapolar, y en esto nos centra-
mos en las evaluaciones PISA. No se 
requiere que los alumnos aprendan 
algo y lo memoricen, sino que sepan 
usar de forma creativa lo aprendido.  

—¿Cuánto influye la dotación presu-
puestaria a la hora de conseguir bue-
nos resultados educativos? 
 —El gasto por alumno sólo explica el 
20 por ciento de las diferencias de ren-
dimiento entre alumnos de unos y 
otros países. Lo más importante es 
cómo se invierten los recursos. Por 
ejemplo, Luxemburgo tiene un siste-
ma muy costoso pero no va muy bien. 
El dinero es necesario pero no garan-
tiza el éxito. 
—¿Qué considera usted que es el éxi-
to educativo en la actualidad?  
—El éxito ya no es que el país quede 
bien en las estadísticas y el informe 
PISA en materias como las Matemáti-
cas o la Física, sino más bien en que el 
sistema educativo resulte completo 
en diferentes materias y poder pensar 
a través de ellas conectando conoci-
mientos. 

Becas  

Los rectores piden 
el B-2 de inglés al 
volver de Erasmus 

El presidente de los rectores, 
Segundo Píriz, ha planteado 
que el nivel de inglés B-2 que 
Educación exigirá para 
acceder a una beca Erasmus + 
se evalúe mejor cuando los 
estudiantes regresen. Así, 
afirma, se comprobaría mejor 
el aprovechamiento real de la 
estancia en el extranjero.

Universidades 

Menos inversión en 
TIC que en 2007 

Un informe de la Conferencia 
de Rectores sobre la imple-
mentación de Tecnologías de 
la Información en la Universi-
dad advierte de que la 
innovación en esta área está 
en peligro. Y es que el grueso 
del presupuesto, inferior 
actualmente al de 2007, se 
destina a mantenimiento.

Reino Unido 

El Brexit no 
afectará en dos 
años a la Educación 

El British Council intenta 
tanquilizar a la comunidad 
educativa. En un comunicado 
ha asegurado que tanto los 
estudiantes pertenecientes a 
la Unión Europea que ya 
estén realizando algún curso, 
como los matriculados para 
comenzar sus estudios en 
otoño en Reino Unido, 
conservarán sus condiciones 
de financiación educativa.

S. ARCE 
Schleicher, ayer en Santander

abc.es/conocer
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MADRID  i

NOELIA MARÍN  MADRID 
Cinco de las seis universidades pú-
blicas madrileñas se han hecho un 
hueco entre los mejores centros pa-
ra cursar las carreras con más futu-
ro en España, entre las que destacan 
las ingenierías - sobre todo la Indus-
trial-  y Administración y Dirección 
de Empresas (ADE). Así lo desvela 
el II Ránking Universidad-Empresa 
elaborado por la fundación Everis, 
que analiza la capacidad de inser-
ción laboral de 95 grados de univer-
sidades españolas. Para ello, recoge 
datos ofrecidos por responsables de 
recursos humanos de 2.150 empre-
sas que han contratado, en total, a 
16.000 titulados universitarios du-
rante los últimos cinco años. 

Del estudio se extrae que la Uni-
versidad Rey Juan Carlos y la Com-
plutense son dos de los mejores cen-
tros para cursar ADE, ya que ocupan 
el quinto y el octavo puesto del ran-
king respectivamente. Otras entida-
des como Icade o el Instituto de Em-
presa también son «centros con mu-
cha calidad para formarse, pero  
escasos en número de alumnos, por 
lo que no figuran en la clasificación 
pese a su fama», explica Eugenio 
Galdón, presidente de la fundación. 

En cuanto a las ingenierías, otra 
de las ramas que mayor empleabili-
dad genera, destacan la Universidad 
Politécnica, que se sitúa en el octavo 
lugar, y la Complutense, en el nove-
no. Para Galdón, las diferencias «son 
ínfimas» entre las universidades que 
ocupan el primer o el décimo puesto 
de la clasificación. «Con lo que hay 
que quedarse es con que las madri-
leñas están entre las mejor valoradas  
a la hora de contratar», insiste.  

Informática y Tecnologías de la In-
formación y la Comunicación (TIC) 
son también dos de las áreas con 
mayor proyección profesional en el 
futuro, y cuatro de las seis universi-
dades asentadas en la capital figuran 
entre las mejor valoradas de España 

a la hora de contratar. De esa forma, 
la Universidad Autónoma ocupa el 
tercer puesto del ranking, seguida 
por la Complutense y la Politécnica, 
mientras que la Rey Juan Carlos se 
coloca en el octavo lugar.  

Por su parte, en el campo de Salud 
y Bienestar, que incluye disciplinas 
como la Medicina y la Enfermería, la 
única universidad madrileña que ha 
conseguido colarse en la clasifica-
ción es la Complutense, que aparece 
en sexta posición. Así, se deduce que 
la Universidad de Alcalá es la única 
que no aparece en las listas. 

Pese a que la Comunidad de Ma-
drid es una de las que mayor em-
pleo genera, los estudiantes de los 
centros superiores de la capital son 
más proclives a buscar trabajo fue-

ra de la región que los de otras co-
munidades autónomas. El 40% de 
los graduados por la Universidad 
Politécnica durante los últimos cin-
co años ha decidido labrarse un fu-
turo fuera de la Comunidad, mien-
tras que la media española, según el 
estudio, es del 28%. En el caso de la 
Complutense, la tasa también supe-
ra la media, con un 30% de titulados 
que busca suerte en otros lugares. 

La movilidad geográfica es, se-
gún Galdón, «fundamental» a la ho-
ra de encontrar un trabajo que se 
adecue a las necesidades de cada 
uno. «Aspirar a que exista el pues-
to adecuado para mí en mi región 
es absurdo. En una sociedad global 
competimos con  titulados de todo 
el mundo», puntualiza. 

En el caso de las Humanidades y 
las Ciencias Sociales, aunque no 
aparecen entre los estudios más 
solicitados por las empresas, las 
universidades madrileñas también 
están a la cabeza. La Universidad 
Autónoma se sitúa así en el tercer 
puesto, la Rey Juan Carlos en el 
cuarto, la Complutense en el sexto 
y la Carlos III en el octavo.  

Sin embargo, pese a la falta de 
demanda profesional de esas carre-
ras, Galdón hace hincapié en que 
«eso no significa que haya que mi-
nusvalorar los estudios de Humani-
dades respecto a las carreras técni-
cas». Insiste, en ese sentido, en que 
incluso «los ingenieros tienen que 
tener un componente transversal 
de formación humanística».

E. M.  MADRID 
La Comisión de Protección del Pa-
trimonio Histórico, Artístico y Na-
tural (CPPHAN) ha dado vía libre 
para la demolición del taller de 
precisión de artillería (TPA) de la 
calle Raimundo Fernández Villa-
verde de Madrid, donde una coo-
perativa pretende construir una ur-
banización más de 300 viviendas. 
Este organismo, del que forman 
parte entre otros actores el Ayunta-
miento y la Comunidad de Madrid, 

aprobó el pasado viernes, con el 
visto bueno de ambas administra-
ciones, el expediente en el que se 
tramita la licencia de derribo.  

El edificio construido en 1898, 
que está situado en el número 50 
de la citada vía pública, en el distri-
to de Chamberí, no es bien de inte-
rés cultural ni tiene actualmente 
ningún tipo de protección. Aunque 
cuenta con un número en el catálo-
go, éste remite al Plan Parcial, que 
fue modificado el pasado otoño, 

confirmaron fuentes municipales a 
Europa Press.   

El anterior Consistorio dirigido 
por Ana Botella ya había dejado 
aprobado inicialmente el proyecto en 
abril de 2015, haciendo coincidir el 
periodo de alegaciones con la cam-
paña electoral. Luego, tras la llegada 
a la Alcaldía de Manuela Carmena, 
primero la Comisión de Urbanismo 
y luego el Pleno del pasado noviem-
bre aprobaron el plan urbanístico 
que permite demoler el inmueble.  

La propuesta contó con los votos 
a favor de PP y Ciudadanos y en 
contra los nueve ediles del PSOE y 
dejó la primera imagen elocuente 
de división interna en el seno del 
Gobierno de Ahora Madrid: seis de 
sus 20 concejales se opusieron a 
esta medida (Mauricio Valiente, 
Carlos Sánchez Mato y Yolanda 
Rodríguez, de IU; Pablo Carmona 
y Monsterrat Galcerán, de Gane-
mos; y Rommy Arce, de Podemos).  

Fuentes municipales explicaron 

ayer que la aprobación de la licen-
cia del viernes no es discrecional, 
sino un trámite a seguir cuando to-
do está en regla, como en este ca-
so. Y es que, según apuntan, no ha-
bía medida cautelar judicial que 
paralizara este proyecto.   

La aprobación del trámite del 
viernes ha levantado una vez más 
las críticas de Ganemos. Conside-
ran que la operación prevista para 
el TPA es «el paradigma de la espe-
culación urbanística, por cuanto 
contiene todos los ingredientes de 
lo que conocemos como un pelota-
zo: especulación, venta de suelo 
público, destrucción del patrimonio 
histórico y natural, forzando siem-
pre la legalidad».

El borrador de 
la nueva ley 
universitaria, 
a final de año

DANIEL MARTÍN  MADRID 
La nueva Ley del Espacio Ma-
drileño de Educación Superior, 
cuyos entresijos fueron adelan-
tados ayer por este diario, será 
llevada a la Asamblea regional 
previsiblemente antes de que 
acabe el año. Así lo manifestó 
ayer el consejero de Educación, 
Rafael Van Grieken, desde San 
Lorenzo de El Escorial, donde 
participaba en uno de los Cur-
sos de Verano de la Universi-
dad Complutense que se cele-
bran durante estas semanas. 

«Antes de finalizar el año se-
ría un tiempo razonable para 
que hubiese una propuesta en la 
Asamblea», aseguró el conseje-
ro, no sin antes recordar que 
«luego tendría que seguir las 
pautas que tiene que seguir 
cualquier Ley». Éstas son el es-
tar sujeta a debates y modifica-
ciones en base a las propuestas 
de los demás grupos políticos. 

El escrito realizado por el Go-
bierno regional está, por tanto, 
en fase de elaboración, aunque 
sus líneas maestras girarán en 
torno a premiar el mérito acadé-
mico, atraer el talento nacional 
e internacional y potenciar la in-
vestigación para colocar a los 
campus madrileños en condicio-
nes de competir con los mejores 
de España y del mundo.  

Según apuntó ayer Van 
Grieken, una de las medidas es-
pecíficas que se barajan es la de 
que los estudiantes matriculados 
en una universidad puedan acu-
dir a alguna asignatura en otra 
universidad diferente. «Nuestra 
idea fundamental es cimentar 
que haya coordinación en nues-
tro sistema universitario», afirmó 
en este sentido. Otro de los obje-
tivos será el de allanar el camino 
para la implantación del Real De-
creto 1393/2007, que permitirá 
que haya grados de tres años, 
además de los de cuatro años.  

Las universidades madrileñas, 
entre las mejor valoradas 
Un estudio revela qué centros públicos destacan en las carreras con más salidas profesionales

Adiós al taller de artillería de Chamberí 
La Comisión de Patrimonio Histórico da vía libre a la demolición del edificio y divide más a Ahora Madrid  

Estudiantes de Ingeniería Industrial durante una clase en una universidad madrileña. SERGIO GONZÁLEZ VALERO
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ENRIQUE DELGADO SANZ 

SANTANDER 

Andreas Schleicher, además de direc-
tor de Educación y Competencias de 
la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE), 
es uno de los principales «enemigos» 
del sistema educativo español. ¿Por 
qué? Es el padre de una de las bestias 
negras de España, el Informe PISA, y 
en su visita, ayer, a los cursos de vera-
no de la Universidad Internacional Me-
néndez Pelayo de Santander, atiende 
a ABC.  
—¿Qué opina de que España cambie 
tanto de ley educativa? 
 —Ciertamente España tiene que pen-
sar mucho en esto, no se puede cam-
biar el sistema educativo en tres o cua-
tro años. 
—Es un hecho que los resultados de 
los estudiantes españoles en PISA no 
son brillantes... 
 —Realmente no creo que los estudian-
tes españoles sean los peores, pero sí 
considero que las cosas se pueden ha-
cer mejor. 
—¿Cómo influyen tantos cambios de 
leyes educativas en el rendimiento 
escolar? 
 —Las modificaciones hay que hacer-
las mirando a largo plazo para con-
seguir buenos resultados y creo que 
en materia de Educación tiene que 
construirse una coalición, pero no 
sólo política, también hay que invo-
lucrar, algo muy importante, a los pa-
dres y los profesores. Hay que hacer 
de la escuela un proyecto de toda la 
sociedad. 
—¿Se debe hacer más caso a las de-
mandas de los maestros? 
 —Los profesores tienen que estar pre-
sentes en el diseño de los cambios, no 
sólo en la implementación de los mis-
mos. 
—¿En qué debe mejorar España? 
 —La parte más preocupante es que 
uno de cada cinco alumnos en Espa-
ña no sabe extraer e interpretar bien 
la información. Si España pudiera re-
solver este problema, no se converti-
ría en Finlandia, pero sí aseguraría que 
ningún alumno se quedara atrás.  
—¿Hacia dónde van las nuevas prue-
bas PISA? 
 —Vamos a dar importancia a la capa-
cidad de los estudiantes para utilizar 
diferentes disciplinas a la hora de re-
solver problemas.  
—¿Por qué? 

«El 20% de los alumnos españoles 
no interpreta bien la información»
ENTREVISTA

∑ Aconseja una gran 
coalición que vele por 
la escuela en España

Andreas Schleicher  Director de Educación en la OCDE

√ 
Cambios de ley en España 
«No se puede cambiar el 
sistema educativo en tres o 
cuatro años. España tiene 
que pensar mucho en esto»

ABC. BARCELONA 

La Agencia Española de Consumo, Se-
guridad Alimentaria y Nutrición ha 
confirmado este lunes la presencia de 
la toxina botulínica en un bote de ju-
días blancas cocidas que consumie-
ron el pasado día 27 dos bomberos de 
Palafrugell (Gerona) hospitalizados 
por un brote de botulismo.  

La toxina botulínica estaba presen-

te en uno de los botes de conservas 
–el de judías blancas cocidas marca 
Bonpreu– que entregaron los dos bom-
beros para su análisis.  

La intoxicación se produjo en una 
comida en la que participaron nueve 
bomberos de Gerona y que consistió 
en una ensalada casera a base de to-
mate, cebolla, migas de bacalao, pi-
miento rojo fresco y alubias blancas 

en conservas, además de postres. Dos 
de ellos presentaron malestar gene-
ral, vómitos, visión doble, dificultad 
al hablar y fotofobia, por lo que fue-
ron hospitalizados. El resto no ha pre-
sentado ningún síntoma. 

Tras conocerse estos dos casos, la 
Agencia de Salud Pública de Catalu-
ña ordenó el pasado día 30 de junio  
retirar de la venta –por precaución– 
varios lotes de judías blancas cocidas 
y bacalao desmigado y desalado que 
se venden en supermercados de toda 
España. 

El botulismo es una enfermedad 
grave que en ocasiones puede llegar 
a ser mortal, aunque es relativamen-
te inusual, y se asocia al consumo de 
conservas caseras.

El bote de judías que comieron 
los bomberos de Gerona  
tenía toxina botulínica

Intoxicación alimentaria

 —Nuestra idea es ver si podemos uti-
lizar lo que hemos aprendido en situa-
ciones nuevas. La vida es así y actual-
mente hay un aumento de la deman-
da de capacidades analíticas.  
—Adiós a aprenderse la lección de 
memoria, ¿verdad? 
 —Ya no importa tanto memorizar sino 
saber extrapolar, y en esto nos centra-
mos en las evaluaciones PISA. No se 
requiere que los alumnos aprendan 
algo y lo memoricen, sino que sepan 
usar de forma creativa lo aprendido.  

—¿Cuánto influye la dotación presu-
puestaria a la hora de conseguir bue-
nos resultados educativos? 
 —El gasto por alumno sólo explica el 
20 por ciento de las diferencias de ren-
dimiento entre alumnos de unos y 
otros países. Lo más importante es 
cómo se invierten los recursos. Por 
ejemplo, Luxemburgo tiene un siste-
ma muy costoso pero no va muy bien. 
El dinero es necesario pero no garan-
tiza el éxito. 
—¿Qué considera usted que es el éxi-
to educativo en la actualidad?  
—El éxito ya no es que el país quede 
bien en las estadísticas y el informe 
PISA en materias como las Matemáti-
cas o la Física, sino más bien en que el 
sistema educativo resulte completo 
en diferentes materias y poder pensar 
a través de ellas conectando conoci-
mientos. 

Becas  

Los rectores piden 
el B-2 de inglés al 
volver de Erasmus 

El presidente de los rectores, 
Segundo Píriz, ha planteado 
que el nivel de inglés B-2 que 
Educación exigirá para 
acceder a una beca Erasmus + 
se evalúe mejor cuando los 
estudiantes regresen. Así, 
afirma, se comprobaría mejor 
el aprovechamiento real de la 
estancia en el extranjero.

Universidades 

Menos inversión en 
TIC que en 2007 

Un informe de la Conferencia 
de Rectores sobre la imple-
mentación de Tecnologías de 
la Información en la Universi-
dad advierte de que la 
innovación en esta área está 
en peligro. Y es que el grueso 
del presupuesto, inferior 
actualmente al de 2007, se 
destina a mantenimiento.

Reino Unido 

El Brexit no 
afectará en dos 
años a la Educación 

El British Council intenta 
tanquilizar a la comunidad 
educativa. En un comunicado 
ha asegurado que tanto los 
estudiantes pertenecientes a 
la Unión Europea que ya 
estén realizando algún curso, 
como los matriculados para 
comenzar sus estudios en 
otoño en Reino Unido, 
conservarán sus condiciones 
de financiación educativa.

S. ARCE 
Schleicher, ayer en Santander
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El Ministerio de Asuntos Ex-
teriores baraja la posibilidad
de trasladar a Madrid la sede
central de la Casa Asia si no
se encuentra una solución al
problema que plantea la sen-
tencia dictada por el Juzgado
de Primera Instancia 56 de
Barcelona, que le ha ordena-
do desalojar el Pabellón de
San Manuel en el recinto mo-
dernista del antiguo Hospital
de la Santa Creu y Sant Pau
de la capital catalana.

La Casa Asia ya cuenta
con una subsede en Madrid,
con lo que se trataría de tras-
ladar a la misma las activida-
des que no puedan desarro-
llarse en Barcelona, tanto por
falta de un local adecuado co-
mo por la necesidad de hacer
frente a las deudas acumula-
das como consecuencia de
los impagos de la Generalitat,
según fuentes diplomáticas.

El traslado a Madrid de la
Casa Asia acabaría con el úni-
co organismo dependiente
del Ministerio de Exteriores
que existe en Barcelona y pri-
varía a esta ciudad de un cen-
tro dedicado desde 2001 a im-
pulsar las relaciones institu-
cionales, económicas, cultu-
rales y sociales con Asia-Pací-
fico, la región económicamen-
te más dinámica del mundo.

Sentencia recurrida
La sentencia que ordena el
desahucio ha sido recurrida,
pero esto no paraliza su ejecu-
ción, que puede producirse
en cualquier momento. Se da
la circunstancia de que la Ge-
neralitat de Cataluña y el
Ayuntamiento de Barcelona
forman parte tanto del arren-
dador (la fundación que ges-
tiona el Hospital de Sant
Pau), como del arrendatario
(el consorcio de la Casa Asia).

El origen del desahucio es-
tá en el impago de los 124.00
euros anuales de alquiler de-
bido a que la Generalitat no
ha desembolsado su aporta-
ción a la Casa Asia: el año pa-
sado solo pagó 90.000 euros,
frente a un millón del minis-
terio y medio del Ayunta-
miento. Y este año, nada.

Fuentes diplomáticas ad-
vierten de que, si no hay pron-
to una solución, habrá que
suspender las actividades y
aplicar un ERE en la Casa
Asia, que cuenta con unos 25
empleados tras haber reduci-
do en un 40% su plantilla.

Además de la deuda con el
Hospital de Sant Pau (que
puede sumar con intereses
unos 450.000 euros), el cen-
tro se enfrenta a una deman-
da del propietario de su ante-
rior sede, que reclama el pa-
go de los 10 años que se com-
prometió a ocupar el inmue-
ble y no llegó a completar. En
total, unos 2,7 millones.

El informe concluye que la tecno-
logía es fundamental en una épo-
ca en la que se han disparado las
titulaciones online —en 2015
eran 532 los grados telemáticos
(el 8% del total)— que llegan a un
alumnado de cualquier punto del
globo; que los moocs (Massive
OpenOnline Course), cursosmul-
titudinarios y gratuitos abiertos
en la Red, ya se ofertan en el 39%
de los campus; que la gestión de
los campus es cada vez más com-
pleja; que las redes sociales han
cambiado nuestra forma de co-
municarnos, o quehay que garan-
tizar una buena conexión a la
Red de toda la comunidad educa-
tiva. Amén de que es obligatorio
por ley tener un portal de trans-
parencia en el que informar de
muchos aspectos y aún no todos
los campus las tienen. Faltan tam-
bién ordenadores: hay uno para
cada 18 alumnos.

“Hay que destacar la reciente
preocupación por las reduccio-
nes presupuestarias en TIC, tan-
to en personal como en inversio-
nes, sobrevenidas por la crisis ge-
neralizada y las consecuentes re-
ducciones generales de los presu-
puestos universitarios”, señalan
cuatro expertos en UniversiTIC
(Análisis de las TIC en las Univer-

sidades Españolas). “Estas reduc-
ciones pueden llegar a poner en
riesgo activos importantes TIC
de nuestras universidades, máxi-
mo en estos momentos en los
que la Universidad debe de apro-
vechar las TIC para su transfor-
mación a una universidad digi-
tal”. Entre 2009 y 2013, según

CC OO, las universidades sufrie-
ron un tijeretazo en sus presu-
puestos de 1.400 millones.

El grueso de los fondos para
tecnologías de información, se-
gún los datos del informe, se dedi-
ca a mantenimiento de las in-
fraestructuras que ya existen y
poco a la inversión en formación

del personal TIC, que en un 80%
depende de los servicios centra-
les de cada campus. De media,
149 euros en 2015, un 17%menos
que en 2014 y un 25% inferior al
año quemás (200 euros en 2010).

Para Segundo Píriz, presiden-
te de los rectores y al frente de la
Universidad de Extremadura, el
estado de las TIC es “saludable,
aunque en términos generales
no se pueda considerar como ade-
cuado el nivel de presupuesto”,
que se sitúa en el 3,62% del total
de las universidades, al “estar to-
davía alejado del 5% que reco-
miendan la OCDE [Organización
para la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos]”.

Los datos del informe resul-
tanmuy fiables pues representan
a nueve de cada 10 campus y a
1,4 millones de alumnos de toda
España. Se elabora cada año des-
de hace 10.

En “alerta naranja”
Juan Gómez Ortega, rector de la
Universidad de Jaén y responsa-
ble deUniversiTiC, cree que “esta-
mos en alerta naranja, no habla-
ría de roja”. Aunque se muestra
convencido de que mejorará: “La
propia importancia que están te-
niendo cada vezmás las TIC en la
gestión y en la estrategia de las
universidades va a demandar
que pongamos más dinero. Pien-
so que es algo coyuntural [la esca-
sa inversión]. El camino nos va a
llevar en esa dirección de mane-
ra natural”.

Las TIC han dejado de ser una
herramienta de trabajo, para con-
vertirse en un objetivo vital en
los planes estratégicos de los
campus. Nueve de cada 10 tienen
presupuesto propio para TIC,
con una dotación media de 5,4
millones de euros para servicios
centralizados de estas tecnolo-
gías. Pero sigue habiendo gran-
des lagunas. Dos de cada tres
campus carecen de un plan de
dotación y distribución de recur-
sos humanos TIC. “Se ha produci-
do un estancamiento e incluso
un retroceso y eso no es buena
noticia”, opinó el rector de Jaén.

Aún una de cada tres universi-
dades no tiene planes anuales de
formación de sus profesionales
de TIC y se gasta en estas ense-
ñanzas un 25% menos que en
2010: de 200 a 149 euros. En el
curso 2014-2015 el 11%de los estu-
diantes recibió formación tecno-
lógica, el 25% de los profesores e
investigadores y el 35% del perso-
nal de Administración y Servi-
cios (PAS). El secretario general
de Universidades, Jorge Sáiz,
ofreció una mirada más optimis-
ta que la de los rectores: “La Uni-
versidad es de las pocas institu-
ciones que no sólo ha introduci-
do la tecnología, sino que la ha
adoptado y es de las que mejor lo
han hecho”. Por eso los ministe-
rios de Educación e Industria
han invertido tres millones en
formar en TIC en los colegios.

Pese al tijeretazo presupues-
tario, el software libre y de códi-
go abierto, gratuito, sufre un li-
gero retroceso común a otras
instituciones. Aún así uno de ca-
da tres sistemas operativos es li-
bre y dos de cada cinco produc-
tos software lo es también. Esta
proporción es mucho más alta
que la media de la Administra-
ción, pero el marketing de las
multinacionales hace mella.

Exteriores
baraja llevarse
a Madrid la
sede de la
Casa Asia

Inversión (en euros) por especialista en ‘TICs’ y alumno

Euros

220

Cada
universitario

149
Cada especialista
en ‘TICs’

Tecnologías de la información en la Universidad

EL PAÍSFuente: Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas.
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La Universidad invierte en
tecnologías de la información
lo mismo que en 2007

ELISA SILIÓ, Madrid
El gasto en tecnologías de la información y la comu-
nicación (TIC) en 2015 fue de 211 millones de euros,
parecido a la cuantía de 2007, según el informe
UniversiTIC, de la conferencia de rectores (CRUE)
presentado ayer. De esta manera, se invierten 211

euros por alumno al año, cuando llegó a alcanzarse
un máximo de 430 euros en 2010. Nadie pone en
duda la importancia de las TIC en un mundo de
gestiónmás compleja, con nuevas formas de comu-
nicarse y con los títulos online en expansión. Estos
ya suponen el 8% de los grados.

M. G., Madrid

Una sala de estudios de la Universidad Pompeu Fabra (Barcelona), este marzo. / CARLES RIBAS
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La ca_ida la inversi6n en las TIC en
los campt s amenaza la innovaci6n
El presupuesto dedicado a estas tecnologias es menor del que aconseja la OCDE

MADRID RedactiOn

A pesar de que las universidades
espafiolas se est~in adaptando rfi-
pidamente a la sociedad digital,
la inversi6n en tecnologias de la
informaci6n (TIC) sigue siendo
insuficiente segfln los organis-
mos internacionales. E1 presu-
puesto dedicado a potenciar el
uso de nuevas tecnologlas se si-
tfla en el 3,62 %, una cifra inferior
al mlnimo del 5% recomendado
pot los expertos de la OCDE, y
que es menor en comparaci6n a
la del 2007. E1 grueso del presu-
puesto se destin6, adem~is, al
mantenimiento de los servicios
existentes. "Esta situaci6n puede
poner en peligro la innovaci6n
tecnol6gica que hay que poner en
marcha en las universidades", se-
rial6 ayer el presidente de la Con-
ferencia de Rectores de las Uni-
versidades Espafiolas (CRUE),
Segundo Piriz, durante la presen-
taci6n de UniversiTIC 2015. En
este informe han participado 64
universidades lo que supone mils
del 88% de las instituciones que
pertenecen a la CRUE y repre-
senta a mis de190% del estudian-
tado matriculado en Espafia.

En 2015 la inversi6n media o
presupuesto de las universidades
en tecnologia de la informaci6n
pot cada universitario rue de 220
euros, cifi’a similar a la de 2007
pero inferior a la de12010, que al-
canz6 los 430 euros. E1 rector de
las TIC en la CRUE, Juan G6mez
Ortega, aseg~lr6 que la situacidn
debe cmnbiar porque las tecnolo-
g~’as de "manera natural" irfin fi-
jlndose en los centros

Plriz, no obstante, calific6 el
estado de las TIC en los campus
como "saludable". El estudio
constata la alta implantaci6n de
la tecnologla de la informacidn
tanto en los hogares espafio]es
como en los centros ulaiversita-
rios. E1 hecho de que el 86% de
las familias cuente con un orde-
nador port~til y disponga de ac-
ceso a internet, como sefiala Fun-
daci6n Telefdnica, ha permitido
a las universidades disefiar nue-
vas formas de comunicarse y re-
lacionarse con los alumnos que
ya estaln acosmmbrados a las au-
las virtuales, la tramitaci6n de sus

I2niversitarios utilizando ordenadores disponibles en un campus

docmnentos en linea o a la visua-
lizacidn de aplicativos de prficti-
cas. Los campus virtuales, que
permiten una docencia no pre-
sencial, son utilizados ya pot la
mayorla de profesores universi-
ratios (basra el 92%) que han re-

La inversi6n media
por cada universitario
en el 2015 rue de
220 euros, casi la
mitad que en el 2015

cibido formaci6n en los flltimos
afios y pot casi la totalidad de
alumnos (95%).

Adem~s, las insfituciones no se
han visto obligadas a invertir en
ordenadores de libre acceso en
los recintos acad~micos. E1 nfl-
mero de ordenadores ha descen-

dido a 82.000, lo que supone uno
por cada 18 alumnos. A cambio,
se ha dorado las aulas de proyec-
tot multimedia y acceso a inter-
net, del que se hace un gran uso,
con una media de 9 millones de
conexiones anuales por uni-
ver-sidad.

El secretario general de uni-
versidades, Jorge Sfiinz, tambi6n
presente en la presentaci6n del
estudio, indic6 que estos datos
manifiestan que ’% universidad
es una de las pocas instituciones
que no s61o ha incluido la tecno-
logla, sino que la ha adaptado y
asumido". Y concluy6 que el
diagn6stico es optimista.

En el informe tambidn se sub-
raya que han aumentado las titu-
laciones online que ascienden a
532, 1o que significa un 8% -un
punto mils respecto al 2007- de
las ofertadas pot el conjunto de
campus espafioles. Y la mitad de
las 64 universidades participan-

BENOIT TESSIER / REUTERS

tes han activado cursos g~’atuitos
en llnea, denominados por el
acr6nimo MOOC (Masive Open
Online Courses). Se trata de cur-
sos a distancia, accesibles pot in-
ternet y a los que se pueden apun-
tar cualquier persona sin limite

Los alumnos asisten
a aulas virtuales, usan
los aplicativos de
prhcticas y tramitan
sus documentos on line

de participantes. Adem~is de los
materiales de un curso tradicio-
nal, como videos, lecturas y cues-
tionarios, los MOOC proporcio-
nan foros de usuarios interacti-
vos que ayudan a construir una
comunidad para los estudiantes,
profesores y asistentes.e
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Estudio nuevos genes  

 http://www.eleconomista.es/espana/noticias/7682389/07/16/Un-estudio-de-la-US-analiza-
distintas-tecnicas-para-encontrar-nuevos-genes-involucrados-en-enfermedades.html 

 http://www.historiasdeluz.es/tag/enfermedades-oculares 

 http://www.sevilladirecto.com/investigadores-sevillanos-analizan-distintas-tecnicas-para-
encontrar-nuevos-genes-involucrados-en-enfermedades/ 

 http://www.20minutos.es/noticia/2789267/0/estudio-us-analiza-distintas-tecnicas-para-
encontrar-nuevos-genes-involucrados-enfermedades/ 

 

Antonio Jesús Meléndez     

 http://www.historiasdeluz.es/con-luz-propia/en-la-ciencia/noticias-andalucia-antonio-jesus-
melendez-alimentos-cancer 

 http://www.historiasdeluz.es/tag/enfermedades-oculares 
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